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FECHA: OCTUBRE 19 DE 2015 
 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Se distrajo y volcó” 

 
“Sera Asael alcalde y presidente del PAN” 

 “En noviembre nuevo dirigente estatal del PRI” 

 “VOY POR UNA CANDIDATURA DE UNIDAD: OMAR FAYAD” 

 
“Evalúan alza al costo del pasaje” 

 
“¡Discriminadas!” 

 
“Compromisos anticipados NO, pide dirigente estatal del PRI” 

 
“ANALIZA GOBIERNO INCREMENTO” 

 
“Exponen partidos rutas para definir candidatos” 

 
“Se desmoronan las acusaciones contra los Abarca” 

 
“Acabo imperio de SNTE” 

 “Corrupción frena inversión y negocios; Foro Económico Mundial define retos ” 

 
“Logra Colombia pacto de búsqueda de desaparecidos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Bienes del PT, para DIF o Finanzas: Con la disolución del Partido del Trabajo como instituto político en el 

estado, los remanentes de sus bienes inmuebles, adquiridos con recursos estatales, pasarían al Sistema DIF Hidalgo o a la 

Secretaría de Finanzas y Administración. Una vez que se concluya el proceso de liquidación, se dio a conocer, el interventor 
designado por el Instituto Nacional Electoral (INE) para este proceso informará si quedaron bienes inmuebles, muebles o 

recursos financieros. De acuerdo con Francisco Ortega, secretario general del Instituto Estatal Electoral (IEE), una 
vez que se finiquiten los compromisos fiscales, laborales o adeudados con proveedores, conocerán si se tuvo que rematar los 

bienes del PT. Actualmente se sigue erogando las prerrogativas al PT, aunque ya no administrado por los exdirigentes 

estatales, recurso que está siendo ocupado para finiquitar las deudas. En caso de no alcanzar con el recurso previsto, se 
rematarán los bienes del partido para cubrir con los compromisos. El secretario general electoral explicó que, en caso de que 

sobre recurso o bienes, éstos pasarán al DIF de Hidalgo, como lo establece el Código Electoral, o a la secretaría de finanzas 
del estado, como lo establece la Ley General de Instituciones y Partidos Políticos. (José Antonio Alcaraz, página 09) 
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Crónica-Descartan despidos en IEEH, ante nuevas facultades del INE: Rechazó el consejero del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) Uriel Lugo Huerta que por el momento consideren despidos o cambios radicales en la reglamentación 

interna del organismo, pues vislumbra un proceso electoral en menos de dos meses y falta conocer los lineamientos que 
eventualmente emita el Instituto Nacional Electoral (INE). Con la aprobación del Consejo General del INE a fin de que 

defina lineamientos para la asignación de consejeros distritales y municipales, así como ratificar o nombrar a los encargados 
de áreas ejecutivas y secretaría, prevalece la duda si antes de iniciar formalmente el proceso electoral 2015-2016, el IEEH 

prevé despidos o contratación de nuevo personal. Los anteriores consejeros del IEEH diseñaron y avalaron más de 30 

reglamentos para la correcta funcionalidad y aplicación del Código Electoral del Estado, así como las nuevas disposiciones 
generales de la Reforma Política; sin embargo, es posible que con la llegada de funcionarios designados por el INE se 

modifique dicho andamiaje jurídico. “Estamos en un análisis de la reglamentación interna, hemos encontrado cosas que se 
nos fueron y que en la práctica se harán algunas modificaciones eventualmente, ahora no podemos hacerlo por el proceso 

electoral, pero en otro momento habrá que valorarse, también seguimos con la evaluación de perfiles, adecuar las áreas con 

el personal que tenemos”. El próximo 15 de diciembre sesionará el Consejo General del IEEH para avalar el cronograma de 
actividades de organización y administrativas previas a la jornada electoral, tentativamente en junio del 2016. Otro aspecto es 

que la ley menciona la imposibilidad para aplicar reformas trascendentales en las normativas electorales, 90 días de iniciar el 
proceso comicial. Cabe destacar que la contienda electoral del próximo año tendrá innovaciones como la inclusión de 

candidaturas independientes, obligación a la paridad de género en la postulación de candidatos, realización de debates, entre 
otras acciones que ahora retomará la autoridad federal como la designación de funcionarios de casilla, impresión de 

papelería, entre otros. Además, señaló el consejero hidalguense, en este momento es imposible especificar si prevén 

despidos, pues todavía esperan la consolidación del estatuto para el Servicio Profesional Nacional. (Rosa Gabriela Porter, 
página 11) 

Crónica-Piden ciudadanos orientación para la postulación de independientes: Luego de más de 15 días que 

publicaron la convocatoria para aspirantes independientes del proceso electoral 2015-2016, todavía la Oficialía Electoral del 
Instituto Estatal Electoral (IEEH) no recibe solicitudes de intención por parte de ciudadanos, sólo acercamientos de 

grupos o liderazgos para explicar requisitos y plazos. Al respecto, el secretario del Consejo General del IEEH, Francisco 
Ortega Sánchez, confirmó que no hay ninguna solicitud formal de suspirantes a candidatos independientes hasta el 

momento, aunque diversos grupos pidieron información sobre la convocatoria publicada el pasado 3 de octubre, 
principalmente para conocer requisitos y formatos de inscripción. De acuerdo con fuentes al interior del IEEH, personas 

asisten a las oficinas del organismo para conocer el tipo de escrito que necesitan, cómo se constituye la figura moral o 

asociación, los aspectos de la cuenta bancaria, así como la cédula de respaldo que requieren dependiendo el cargo que 
pretendan. Aparentemente, agrupaciones y habitantes de Mineral de la Reforma, Huejutla, Huautla, Actopan y Agua Blanca 

solicitaron pormenores sobre la convocatoria emitida por el organismo electoral, el formato de estatuto único, entre otros. 
Cabe recordar que aquellos ciudadanos que aspiren a un cargo deben presentar los formatos de intención ante la oficialía del 

IEEH, en el caso de los postulantes a gobernador tienen como plazo hasta el 29 de diciembre, mientras que para el cargo de 

diputados locales al 13 de enero y ayuntamientos, 15 de febrero. Los suspirantes deben constituir una figura moral, su 
asociación y protocolizar ante un notario público las personas que lo integran, tesorero, representante legal, darse de alta 

ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y abrir una cuenta bancaria, donde eventualmente ejercerán los ingresos y 
gastos de campaña. Sobre las firmas de apoyo, el contendiente autónomo a la gubernatura requiere una cantidad equivalente 

al 3 por ciento del listado nominal de electores de la entidad, con corte al 31 de agosto del 2015, además integrada por lo 

menos de 43 municipios que representen el 1. 5 por ciento de electores en cada demarcación. En tanto, las fórmulas a 
diputados locales de mayoría relativa su cédula de respaldo debe contener el 3 por ciento, cuando menos, del listado nominal 

con la fecha anteriormente mencionada e integrada por la mitad de las secciones electorales del distrito correspondiente. 
Respecto a la planilla de integrantes de ayuntamientos, 3 por ciento del listado nominal, así como la mitad de secciones en el 

municipio. (Rosa Gabriela Porter, página 11) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Será líder del PAN y edil de Tezontepec: El presidente estatal del Comité Directivo Estatal del PAN, Asael 
Hernández Cerón, tomará protesta hoy ante la asamblea municipal de Tezontepec de Aldama como alcalde, puesto al que 

pidió licencia para buscar la dirigencia de su partido. Con ello, cobrará dos sueldos: uno como como funcionario municipal y 
otro como líder político. A pesar del conflicto de intereses existentes entre la dirigencia de un partido político y la asunción de 

un cargo de elección popular, miembros del CDE panistas confirmaron a Criterio que Asael Hernández no renunciará a su 

cargo en el partido, bajo el pretexto de que ni los estatutos ni la ley se le prohíben mantener los dos cargos. Integrantes de la 
Asamblea municipal facilitaron a Criterio la orden del día para la sesión extraordinaria a que fueron convocados este lunes, 

donde se confirmó que habrá de abordarse la solicitud hecha por el presidente municipal con licencia para reincorporarse a su 
cargo. Ningún ordenamiento estatal o municipal, así como tampoco los estatutos del PAN, impedirían al hasta ahora edil con 

licencia cobrar doble salario, ni considerar el conflicto de interés político que esto generará. Consultado al respecto, el 
secretario general del PAN, Prisco Manuel Gutiérrez, negó tener conocimiento que el presidente estatal pretende regresar a 

gobernar el municipio de Tezontepec y si éste tiene considerado solicitar licencia a su responsabilidad como dirigente panista. 

Además, Criterio buscó a Hernández para conocer sus planes, sin conseguir respuesta. En 2013, Criterio reveló que uno de 
los ediles que mayor salario percibía era Asael Hernández Cerón, quien cobraba 94 mil 812 pesos, salario incluso mayor al 

que devenga el gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, que ronda poco más de 70 mil pesos. O que alcaldes de 
municipios con mayor población como Pachuca, cuyo edil Eleazar García devenga 65 mil 328 pesos; Filiberto Hernández 

Monzalvo, de Mineral de la Reforma, con sueldo mensual de 68 mil 250 pesos; o Julio Soto Márquez, presidente de 

Tulancingo, cuyo sueldo es de 43 mil 336 pesos. Como dirigente estatal del PAN, Asael Hernández tiene también el salario 
más opulento de todos, arriba de los 20 mil pesos. Mientras que los dirigentes del PRD y PVEM reciben de sueldo 16 y 15 mil 

pesos, respectivamente. Mientras que los dirigentes del PRI, Nueva Alianza, Morena, MC, Humanista y el PES son los que no 
reciben sueldo. Proceso. Fue el 25 de octubre de 2014 que la asamblea municipal otorgó licencia a Asael Hernández para 

separarse de su cargo como alcalde y poder aspirar a contender la dirigencia estatal del PAN. Con menos de 10 días de 
solicitar licencia a su cargo, el 4 de noviembre, comunidades de Tezontepec de Aldama se movilizaron en contra de Asael 

Hernández, a quien acusaron de incumplir compromisos y exigieron regresara a su cargo en vez de contender por la 

presidencia de su partido. En abril de este año, asumió como alcalde suplente Isidro Acosta Tavera. Roberto Estrada Briones, 
dirigente de Organización en Tezontepec de Aldama, reclamó: “sí él va a regresar, que regrese y enfrente los problemas que 

se están enfrentando en el municipio (sic)”. Desabasto de agua, inseguridad, obras inconclusas, son algunos de los problemas 
que se enfrentan y que dejó botados el edil con licencia, “es un municipio con bastante agua, que no puede ser posible que 

nos estamos muriendo de sed”. Señaló que la escasez de agua es severa en localidades como San Isidro El Tanque, Huitel, 

cabecera municipal, Panoaya, San Juan, entre otras, donde se cuenta con el respaldo de delegados que ya se organizan para 
increpar al regreso del edil. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Síntesis-Julio Soto es un prospecto del PAN para la gubernatura (Viridiana Mariel, página 10) 

Milenio-En noviembre habrá nuevo líder en el PRI: El Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional 

dará inicio al proceso de renovación de la dirigencia estatal del tricolor, misma que dará inicio esta semana yen un mes, a 

mediados de noviembre, se habrá de elegir al nuevo presidente estatal del PRI De acuerdo con el secretario técnico del 
Consejo Político estatal, Gonzalo Badillo Ortiz, la definición es exclusiva de la nueva dirigencia nacional que encabeza Manlio 

Fabio Beltrones y aseguró que hasta el momento no existe ninguna información o notificación acerca del tema. Sin embargo, 
fuentes al interior del CEN señalaron que esta semana comenzará el proceso interno con el anuncio formal. Una vez que se 

concluya la renovación dé la dirigencia estatal, estarán en condiciones de realizar lo propio en los 49 comités municipales que 

mantienen dirigencias cuyo periodo estatutario está vencido, tal es el caso de: Acaxochitlán, Actopan, Agua Blanca, Ajacuba, 
Alfajayucan, Almoloya, Atlapexco, Atotonilco de Tula, Atotonilco el Grande, Calnali, Cardonal, Chapantongo, Chapulhuacán, 

Chilcuautla, El Arenal, Emiliano Zapata, Epazoyucan, Francisco I. Madero, Huasca, Huehuetla, Huichapan, Ixmiquilpan, Jacala, 
Jaltocán, Juárez Hidalgo, La Misión. Así como en Mineral de la Reforma, Lolotla, Molango, Nicolás Flores, Nopala, Omitlán de 

Juárez, Pisaflores, San Agustín Metzquititlán, San Felipe Orizatlán, Singuilucan, Tecozautla, Tepeapulco, Tepehuacán, Tepeji, 

Tetepango, Tlahuelilpan, Tlahuiltepa, Tlanalapa, Tlaxcoapan, Tula, Xochiatipan, Yahualica y Zempoala. En tanto, el PRI en 
Hidalgo trabaja en la organización de foros regionales para la construcción de su plataforma política con la que enfrente los 

comicios electorales concurrentes; el presidente de la Fundación Colosio, Oziel Serrano Salazar señaló que se concentrarán 
principalmente en los municipios para recabar las necesidades de la gente y generar así propuestas concretas. Señaló que 

será después de la instalación del consejo electoral cuando el tricolor convoque a los foros de consulta que dijo son exclusivos 
del PRI, al señalar que es el único partido que se abre a la sociedad para percibir sus demandas y propuestas para darles 

forma en una plataforma electoral que tendrá que atender todos los niveles de gobierno.  (Redacción, página 09) 
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Crónica-Decisión articulada: Pontigo Loyola: Definición del candidato a gobernador por el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) para los comicios de 2016 será una decisión articulada, con factores como la unidad e inclusión. De 

acuerdo con el secretario general del “tricolor”, Juan de Dios Pontigo Loyola, tanto el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) como 
la dirigencia estatal y liderazgos en las estructuras tendrán opinión para impulsar un aspirante adecuado para el cargo en 

disputa más importante del estado. El discurso y mensaje del Comité Directivo Estatal (CDE) priista es enfático: esperar los 
tiempos del partido para definir candidatos; sin embargo, son decenas de militantes que buscan a los dirigentes para 

manifestar su intención de participar en el proceso comicial. Desde aspirantes a diputados locales, alcaldes o regidores, son 

constantes las visitas a las oficinas de la dirigencia estatal, por tanto el secretario del partido aclaró que existe un respaldo a 
las estructuras, aunque con base en la agenda que determine la cúpula nacional. “En 86 años de historia, el PRI ha 

conformado una militancia muy amplia, tenemos representación prácticamente en todos los rincones del territorio nacional y 
estatales, nosotros podemos jactarnos de tener una militancia basta, preparada y legítima en sus aspiraciones, por ello en el 

partido encontrarán respaldo a su aspiración, pero en la política la forma es fondo”. Sostuvo que es prioritaria la sensatez y 

madurez de los actores políticos priistas para llevar un ambiente de cohesión, previo al proceso electoral. Al concluir la 
transformación del Comité Ejecutivo Nacional, en Hidalgo y otras entidades esperan luz verde por parte de la nueva dirigencia 

priista, que encabeza Manlio Fabio Beltrones y Carolina Monroy, para iniciar o no el proceso de renovación de cabecillas a 
escala estatal, municipal o seccional. “Lo que sigue es el análisis al interior de Hidalgo, estoy seguro que en próximos días 

sesionará la Comisión Política Permanente, para validar entre otros temas, el de presupuesto y la continuidad o no de la 
dirigencia estatal, después esperaremos las convocatorias que emita el partido y finalmente llegaremos al registro de 

aspirantes”. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Analiza panal lista de aspirantes a la gubernatura: Estudian al interior del Partido Nueva Alianza (Panal) la 
lista de aspirantes que contenderán por la candidatura a la gubernatura del estado, manifestó el dirigente estatal Eliseo 

Molina Hernández. Destacó que el comité estatal tiene pláticas y reuniones con los actores políticos y las bases del partido de 

cada municipio, para verificar el perfil del candidato que puede encabezar esta representación. Los aspirantes tienen las 
mismas oportunidades en este instituto político, ya que no hay línea para elegir al candidato, será a través de la convocatoria 

como se elija. Molina Hernández afirmó que a la fecha hay militantes que tienen interés en participar en la contienda interna 
para la elección del candidato a la gubernatura del estado. “Hay actores conocidos al interior de Nueva Alianza, no quiero 

adelantar nombres de los aspirantes, ya puede ser irresponsable adelantarse a los tiempos electorales y del partido”. El 
comité estatal y nacional tendrá que hacer la mejor selección del candidato al gobierno del estado, así como de las fórmulas 

de las diputaciones locales y presidentes municipales. Lo más importante para este instituto político es responder a las 

demandas de la población y las propuestas de las bases partidistas, que son el proyecto del partido y no de intereses 
personales o de grupo. Además que el proceso de selección de candidatos aún no inicia, sino hasta el 15 de diciembre de este 

año cuando el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) realice los trabajos formales del proceso local del próximo 
año. El dirigente destacó que en las elecciones locales del 2016, el instituto político tiene presencia en un 60 por ciento de los 

ayuntamientos a través de sus estructuras municipales. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Marca PAN su postura sobre alianza para 2016: Dispuestos a trabajar en alianzas por la gubernatura de 
Hidalgo, señaló Asael Hernández, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN); ven en Julio César Soto una carta para 

dicha candidatura. En la celebración del 76 aniversario de la fundación de la institución, Hernández Cerón explicó que están 

abiertos a la coalición con el Partido de la Revolución Democrática (PRD)“siempre y cuando se vea de manera objetiva a 
quien representará esta candidatura, no necesariamente deberá ser del militante del PAN o PRD, puede ser cualquier 

ciudadano, siempre y cuando cuente con el perfil”, externó Hernández Cerón. Ahondó que si bien se prevé la coalición para la 
gubernatura, los dirigentes municipales contarán con libertad de acción para realizar coaliciones conforme lo crean 

conveniente; “de acuerdo a las necesidades de cada demarcación” aseveró el dirigente estatal. Enfatizó que si bien existe la 
disposición de alianza, ésta no necesariamente será con el PRD, será con la corriente que represente una coalición, no de 

campaña sino de gobierno. Reconoció que al interior de Acción Nacional, el perfil del actual alcalde de Tulancingo, Julio Soto 

Márquez, es un prospecto para representar la candidatura para el gobierno estatal. “No sabemos lo que él esté pensando en 
este momento, o si llegado el momento quiera participar, hoy está dedicado a la administración de Tulancingo”, explicó 

Hernández Cerón. Por su parte Soto Márquez, dijo que será según los tiempos cuando dé a conocer su intención o no de 
participar en los comisión de 2016, a mediados de diciembre del presente año, al tiempo que reconoció tener aspiraciones 

políticas dentro de Acción Nacional. (Ángel Pacheco, página 05) 

Milenio-Alistan posible alianza PAN, PRD y ex líderes del SNTE (Janet Barragán, página 12) 
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El Independiente-Oportunidad, candidaturas femeninas en Hidalgo: XG: “Habrá sorpresas con las candidaturas de 

mujeres en el estado de Hidalgo el siguiente año, va a ser la oportunidad de demostrar que no somos más, ni somos menos, 

que tenemos la misma capacidad”, declaró la excandidata a gobernadora Xóchitl Gálvez Ruiz. Al término de su participación 
durante la conmemoración del 76 aniversario de la fundación del Partido Acción Nacional (PAN), la actual titular de la 

delegación Miguel Hidalgo en el Distrito Federal, instó a las panistas de la entidad a prepararse. “Les pido a las mujeres, sean 
panistas, priistas, perredistas, que se vayan preparando, primero para las contiendas internas, y luego de eso para participar 

en las elecciones locales del año que entra en Hidalgo”. Dijo que la equidad de género en materia electoral pasará por la 

situación de apoyo de los institutos políticos a candidatas y candidatos por igual, “para posteriormente, demostrar en la 
función del cargo, que existe la capacidad de responder a las demandas de la ciudadanía”. En el caso del PAN reconoció que 

debe existir una revisión a la labor que realiza, sobre todo tras haber sido gobierno federal entre 2000 y 2012, ya que existió 
desencanto por no cumplir expectativas de servicio y acciones públicas. FuturoSobre la posibilidad de ser candidata al 

gobierno del Distrito Federal en la elección de 2018, comentó que en este momento su preocupación es ser una buena 

delegada. Refirió que declinó a ser candidata federal en Hidalgo por la falta de condiciones que garantizaran apoyo en la 
campaña. “Recibí la propuesta para ser candidata a delegada en Miguel Hidalgo y vi que existían condiciones, por lo que 

decidí participar.” Enfatizó que realizará su labor con apoyo de diversos ciudadanos en los cargos, así como implementando 
mecánicas adecuadas para la realización de obras y acciones. (Daniel Martínez, página 05) 

Capital Hidalgo-Compromisos anticipados NO, pide dirigente estatal del PRI: El líder del PRI en Hidalgo, Ricardo 

Crespo Arroyo, hizo un llamado a quienes han manifestado una aspiración política para que no generen compromisos 
adelantados con la estructura y sectores del partido, ya que, afirmó, eso genera la división. "Nosotros como partido tenemos 

que posicionar tanto a los aspirantes como al propio partido, y que no existan compromisos adelantados con las estructuras y 
sectores para no permitir algún tipo de división", precisó. Crespo Arroyo indicó que diario trabajan en la unidad del tricolor y 

piden a todos los líderes del partido, desde los municipales y estatales, que esperen a los tiempos del cronograma y la 

convocatoria para el proyecto electoral de 2016. Señaló que por eso se encuentran en un diálogo permanente con los que ya 
han mostrado sus aspiraciones políticas, y los convoca a tener calma y esperar los tiempos. Concluyó que por el momento, 

mantienen el contacto directo con las estructuras del partido, es decir, está en permanente enlace con campesinos, mujeres, 
con líderes y responsables de comités municipales del partido.  (Yina Bautista, página 04) 

Uno más Uno-Promueve Christian Pulido administración sustentable: La administración sustentable busca lograr un 

mejor aprovechamiento de los recursos y operaciones en las instituciones públicas; es necesario que en estas haya un 
sistema de manejo ambiental, para impulsar el reciclaje y las compras sean de productos reciclables. Lo anterior fue señalado 

por el dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, Christian Pulido Roldán, durante la conferencia "Administración 
Sustentable" que sostuvo ante jóvenes hidalguenses. En la plática destacó que "el desarrollo es sustentable cuando satisface 

las necesidades de la presente generación, sin comprometer la capacidad de las futuras generaciones, para que satisfagan 

sus propias necesidades". Consideró en su exposición que en México, en la administración pública no existe una cultura 
ambiental, que lleve a una "administración sustentable", que le permita reducir el consumo y costo de los recursos como 

agua, energía y materiales de oficina entre los que destacan el cartón, pet, papel, unicel, pilas, aluminio y basura electrónica. 
Señaló Pulido Roldán que un sistema de manejo ambiental en la administración pública federal, estatal y municipal, 

representa utilidad y bajo costo, así como mejor aprovechamiento presupuestal, al reducir la cantidad de residuos sólidos, 

facilitar su recolección y reutilización. (Redacción, página 04) 

C O N G R E S O 

Criterio-Listos, menores que acudirán al parlamento infantil 2015: Quedaron electos los 30 diputados infantiles que 
el próximo 26, 27 y 28 de octubre asistirán al congreso de Hidalgo al parlamento infantil 2015, en Pachuca donde abordarán 

temas de equidad de género, niñez migrante, cambio climático, derechos de la niñez y violencia familiar. Estos 30 niños 

legisladores, de quinto y sexto años de primaria, son: Marco Aurelio Martín Alfaro y Omar Guillermo Segura Kuri, por el 
distrito de Pachuca I; Luis Emilio Rafael Hernández, Miguel Ángel Barrera Arroyo y Samantha Lazcano Montero, por Pachuca 

II. Asimismo María de Jesús Escalante, Jorge Luís Hernández González y Diana Paola Islas, por Tulancingo; Iraís Daniela 
Hernández y Carlos Emilio Ruíz Reséndiz, por Tula; Emily Pamela Solís Cruz y Valeria Hernández Apolonio, por Tepeji. Por los 

distritos de Huichapan, Uri Adán Sánchez Rojo; Zimapán, Yomara Itzel Hernández Villeda; Zacualtipán de Ángeles, Itzel 

Hipólita Pedraza Zúñiga; San Agustín Mezquititlán, Monserrath Guadalupe Solís Mendoza; Tenango, Gabriel López Dimas; 
Apan, Yessica Guadalupe Gutiérrez Zarate; Tizayuca, Said Aarón Briseño Sánchez; Huejutla, Alison Yaren Razo Blancas, 

Cecilia Alvarado Olvera Rivera y Dylan Martínez Alonso. Por Actopan, Zaida Coral Bas Pérez y Xóchitl Rodríguez Espinoza; 
Atotonilco El Grande, Itzel Baltazar Zavala; Jacala, Blanca Zavala; Ixmiquilpan, Alix Abigail Santillano Rangel y María Vite 

Pérez; Molango, Brisa Pérez. (José Antonio Alcaraz, página 08) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Analizan aumento a tarifa de transporte: Se analizará en las próximas semanas un aumento en la tarifa de 
combis y micros que conforman el Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo para 2016, indicó Salvador Elguero Molina, 

titular de la Secretaría de Gobierno de Hidalgo. El funcionario dijo que esta posibilidad está contemplada dentro de la Ley 
Estatal del Transporte, sin embargo, aclaró que son los concesionarios quienes deben de realizar esta petición al gobierno. 

“Por ahora no tenemos ninguna solicitud, en caso de que recibiéramos alguna, se analizaría, siempre tomado en cuenta la 

situación económica de los hidalguenses y verificando que cumplan con todas las obligaciones para brindar un transporte 
digno y seguro”, dijo. En los últimos dos años la tarifa ha aumentado un peso por persona, pasando de 6. 50 a 7. 50 pesos 

por viaje en los municipios de la zona metropolitana de Pachuca. Elguero Molina adelantó que aumentarán los operativos para 
evitar que las combis de Pachuca y su área metropolitana lleven pasajeros de pie, esto en relación a la denuncia publicada 

por Criterio por la sobresaturación de algunas rutas de la capital estatal. (Yossimar Durán, página 08) 
Milenio-Analizan un aumento a tarifas del transporte (Alejandro Reyes, página 08) 

El Independiente-Analizan probable incremento al pasaje (Víctor Valera, página 04) 

Plaza Juárez-Analizan posible alza al pasaje para diciembre (Raúl Pérez, página 3A) 
Síntesis-Evalúan posible incremento en el precio del pasaje (Susana Jiménez, página 03) 

Crónica-Afianzará CICCIE a Hidalgo como polo de innovación: Reconoció el gobernador, José Francisco Olvera Ruiz, 

que la realización de la Primera Conferencia Iberoamericana de Ciudades del Conocimiento, Innovadoras y Emprendedoras 
(CICCIE), será este martes 20 de octubre en la capital hidalguense, será una importante oportunidad para posicionar a 

Hidalgo como nuevo polo de la innovación en México. Ello ubicará a la entidad como un referente nacional e internacional en 
este rubro, al mismo tiempo que se convierte en un destino atractivo para el establecimiento de instituciones de educación 

superior, centros de investigación y desarrollo de nuevas tecnologías, así como la instalación de empresas de base 
tecnológica. Detalló la administración estatal que la CICCIE es un evento de relevancia internacional y se le otorgó a Hidalgo 

como un reconocimiento de quienes participarán en él, a los avances y resultados que se han obtenido en la innovación, 

generación de conocimiento y tecnología a lo largo de la actual administración. Por ello, el gobierno que encabeza Francisco 
Olvera ha impulsado un modelo de desarrollo, mismo que está basado en el conocimiento, convirtiéndolo en un elemento 

transversal de las políticas públicas implementadas, cristalizándose en un referente en la región centro del país. Igualmente 
es una plataforma extraordinaria para promover nacional e internacionalmente los avances que Hidalgo ha alcanzado a través 

de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, el cual es toda una realidad para las y los jóvenes estudiantes de nivel medio 

superior y superior, de las diferentes regiones que conforman la geografía hidalguense. Dentro de las actividades de esta 
Conferencia Iberoamericana, Francisco Olvera signará un acuerdo con autoridades de la Ciudad del Saber de Panamá para 

fortalecer el intercambio de experiencias exitosas con su homóloga establecida en la capital hidalguense. DATO. En marzo 
pasado, Francisco Olvera y su esposa, Guadalupe Romero Delgado, presidenta del Patronato del Sistema DIF estatal, 

realizaron una visita al país centro americano para conocer las virtudes y beneficios que significarán para las y los 
hidalguenses. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Oportunidad para Hidalgo, conferencia de Ciudades del Conocimiento: Olvera (Redacción, página 08) 

Capital Hidalgo-CICCIE posicionará a Hidalgo como polo de innovación (Sergio Juárez, página 02) 
Plaza Juárez-Hidalgo, nuevo Polo de la Innovación en México (Redacción, página 3A) 

Síntesis-Hidalgo, polo de innovación en el país: Francisco Olvera (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Hidalgo nuevo polo de innovación en México (Redacción, página 05) 

El Independiente-Descarta Olvera discutir legalización de mariguana: El gobernador Francisco Olvera indicó que en 

Hidalgo el tema de la legalización de la mariguana para fines recreativos no está en la mesa, descartó que sea abordado por 
el gobierno estatal a corto plazo, esto luego que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) propuso discutir el tema.  

Consideró que la sociedad hidalguense es más conservadora, “no veo padres o jóvenes que exijan la legalización”, declaró en 

entrevista luego de la inauguración del Parque de la Familia. “Yo creo que no es un tema a discusión, no es una demanda de 
la sociedad”, reiteró. La semana pasada el ministro de la SCJN Arturo Zaldívar presentó un proyecto de resolución que 

propone eliminar la prohibición al cultivo y transporte de mariguana para autoconsumo con fines lúdicos y recreativos. Los 
magistrados podrían conceder un amparo a un grupo que solicitó en 2013 a la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris) un permiso para cultivar y usar mariguana y que les fue negado. La aprobación podrá abrir el 
camino para la regulación entre los usuarios. La propuesta podría ser votada el 28 de octubre en la primera sala del máximo 

tribunal, declararía inconstitucionales partes de varios artículos de la Ley General de Salud que prohíben el uso y cultivo 

aunque mantendría la prohibición de su comercio. De ser aprobada, la población podrá realizar actos para consumir la 
mariguana sin incurrir en delito o falta administrativa. La ley dice: De acuerdo con la Ley General de Salud, la Cannabis sativa, 

su resina, preparados y semillas, quedan sujetos a la regulación de los siguientes artículos: Artículo 236. Para el comercio o 
tráfico de estupefacientes en el interior del territorio nacional, la Secretaría de Salud fijará los requisitos que deberán 
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satisfacerse y expedirá permisos especiales de adquisición o de traspaso Artículo 237. Queda prohibido en el territorio 

nacional, todo acto siembra, cultivo, cosecha, elaboración, preparación, acondicionamiento, adquisición, posesión, comercio, 

transporte en cualquier forma, prescripción médica, suministro, empleo, uso de esta sustancia y otras consideradas como 
estupefacientes Artículo 238. Solamente para fines de investigación científica, la Secretaría de Salud autorizará a las 

instituciones que hayan presentado protocolo de investigación autorizado, la adquisición de estupefacientes (Sonia Rueda, 
página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Fomentan actividades culturales y artísticas: Con el propósito de fomentar las actividades culturales y 

artísticas en Pachuca, el presidente municipal, Eleazar García Sánchez, consideró que la Orquesta Sinfónica de la ciudad 
merece un espacio en el los músicos desarrollen su experiencia, al anunciar la construcción de un auditorio para sus 

presentaciones artísticas. Dijo que desde la gestión municipal del ahora gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, 
fue creado el grupo de músicos que en base a su esfuerzo, se han consolidado como artistas que merecen contar con un 

espacio digno para el desarrollo de sus actividades. Explicó que por ello, se ha pensado que dentro de la segunda etapa de 
trabajos del Parque de la Familia, se construya un pequeño auditorio en una parte del espacio que actualmente ocupa el 

Jardín del Maestro. El alcalde de la ciudad se refirió al crecimiento que ha tenido la orquesta de la Sinfónica en un corto lapso 

de tiempo, mismo en el que han contribuido de forma participativa en el impulso a las actividades artísticas y culturales de la 
capital del estado. Indicó que se tiene pensado un auditorio con capacidad para 180 personas, que corresponda a la labor 

que se ha realizado en torno a la orquesta. (Milton Cortés, página 09) 

El Independiente-Entregan quinta etapa de ciclovías y senderos verdes: La presidencia municipal de Pachuca 
entregó la quinta etapa de ciclovías y senderos verdes, ubicada entre las colonias Maestranza y Parque de Poblamiento. 

Eleazar García Sánchez alcalde capitalino explicó que este espacio, sumado a los anteriores, conforma casi 30 kilómetros de 
los 40 proyectados, por lo que darán cumplimiento al compromiso de su administración. “Estas obras las completamos con 

podas de árboles, colocación de tezontle, jardineras, bancas, es decir, esto empieza a dotarse de una mejor manera y 
favorece al tema de movilidad. ”Exhortó a las y los ciudadanos a hacer buen uso de estos espacios para ejercicio, y 

principalmente a utilizar la infraestructura para realizar actividades encaminadas a mejorar su salud. La intención de estos 

proyectos es conectar escuelas, parques, colonias, hospitales y zonas de alta concentración que permitan tener una opción 
más de movilidad. Porque en ellos “se puede transitar de manera segura, de tal manera que se avanza y en breve se verán 

los trabajos en el mismo sentido hasta llegar al bulevar Minero para tener la conectividad con el bulevar Colosio”. En el 
evento estuvo Percy Espinoza Bustamante secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de 

Pachuca (SUTSMP). (Redacción, página 06) 

Milenio-Entregan quinta etapa de ciclovías y senderos verdes en Pachuca (Redacción, página 15) 
Plaza Juárez-Alcalde entrega quinta etapa de ciclovías y senderos verdes (Redacción, página 12A) 

Síntesis-Inauguran quinta etapa de ciclovía (Edgar Chávez, página 02) 
Uno más Uno-Alcalde entrega quinta etapa de ciclovías y senderos verdes (Redacción, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Renovación en el PRI: Será en el mes de noviembre cuando el Partido Revolucionario Institucional elija a su nueva 

dirigencia y con ello den por iniciado el proceso operativo rumbo a la elección del siguiente año. Casi un mes antes de la 
instalación del Instituto Estatal Electoral con lo que se arrancará el proceso comicial de manera formal. El tricolor en el 

estado, parece apuntar a una estrategia más que mediática, práctica para efectos de lo que será la composición de su nueva 
dirigencia y representantes de sectores y organizaciones en toda la entidad, que cubrirán los distritos locales con miras a 

tener la mayor cantidad de votos asegurados previo al domingo 5 de junio de 2016. La actual dirigencia encabezada por 

Ricardo Crespo Arroyo, deja resultados muy en alto con triunfos en todas las competiciones en las que se participó desde 
febrero de 2012 cuando tomó protesta como nuevo presidente tricolor en sustitución de Omar Fayad. Crespo deja al PRI con 

los triunfos de diputados federales en 2012, con el de diputados locales en 2013, así como la amplia participación en procesos 
nacionales y municipales, recuperando zonas que se habían perdido para las curules locales como Pachuca y Mineral de la 

Reforma. Además, durante su gestión se renovaron los principales sectores y organizaciones del partido, así como se 

involucró a nuevas áreas dentro de la participación de la mujer y asuntos indígenas y grupos vulnerables. Ahora pues, ¿qué 
requiere el PRI para este nuevo proceso de renovación interna que enfrenta? Como en cualquier etapa de selección, lo 

primero es conciliar posturas y buscar una candidatura de unidad que sea el reflejo de lo que pretende el partido tricolor de 
cara a elegir a sus candidatos para el siguiente año, sobre todo para gobernador. Revisar que grupo de trabajo garantiza el 

tránsito menos agreste rumbo a lo que será una de las elecciones más competidas en la historia de Hidalgo, pues estarán en 
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juego todos los puestos de elección popular. Un líder, mujer o hombre, de partido que no solo prosiga con lo hasta ahora 

hecho sino que de pauta a nuevos resultados, pues tan solo en la elección para ayuntamientos de 2011, si bien el PRI obtuvo 

la mayoría de presidencias municipales, lo hizo no en solitario pues únicamente alcanzó 33 y con la alianza con PVEM y Panal 
obtuvo 11 más que al final lo alzaron en la contienda con 44 demarcaciones. Quizá ese sigue siendo el principal pendiente del 

tricolor, lograr un fortalecimiento en todas las regiones de cara a la renovación de alcaldías, que por ende llevaría inmersa 
una ola de votos para el candidato o candidata a gobernador. Si bien es un cambio ya anunciado, los perfiles que se 

mencionen en los siguientes días dejarán abierta la posibilidad a otros, de buscar y tratar de impulsarse a diversos escenarios 

de la baraja política que se avecina para el siguiente año. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

¿QUÉ ASPIRANTE A PRESIDENCIA DE PACHUCA AFIRMA QUE EL MERO, MERO, YA LE PROMETIÓ LA ALCALDÍA 
O LA DIRIGENCIA DEL PRI, Y QUE LOS DEMÁS YA NI LE BUSQUEN?  

La Presidencia de Pachuca es sin duda la más buscada entre los que aspiran a una alcaldía entre los tricolores, porque ser el  
inquilino de la Casa Rule como que viste en política, da prestigio y da paso a muchas posibilidades. Por eso es de los 84 

ayuntamientos el más buscado cuando llegan los días para la sucesión, que en este momento está en su momento de 

máxima ebullición. Aspirantes hay muchos, todos con la certeza de ser los buenos, y algunos con desplantes de ser los 
elegidos como afirma dicen alguna de las participantes, que de todo hay en la viña del señor. De ellos hablaremos hoy.  

LOS QUE LA BUSCAN  
Nada más para darse una idea, de cómo andan las cosas en la búsqueda de la alcaldía para suceder a ELEAZAR GARCÍA el 

alcalde más perseguido por grupos bien identificados como el Grupo Universidad, y los defensores a ultranza del Centro 
Histórico, así como de priístas resentidos que nunca aceptaron que el ingeniero llegara a la casa Rule sin haber picado piedra 

como debe ser, apunte usted a personajes de dos grupos bien definidos que están más que listos para ser los nuevos 

inquilinos de la Casa Rule. Apunte usted:  
LOS POLÍTICOS 

Aquí se deben enlistar a RICARDO CRESPO (Aunque se da por descontado que no lo será, porque se dice que será diputado 
plurinominal para la legislatura que viene y coordinador de la misma como reconocimiento a lo que significó para el partido en 

las batallas que ganó con honor). MIRNA HERNÁNDEZ la ex diputada de papeles más que discretos en los puestos que ha 

tenido, el último como diputada federal y coordinadora de los priistas cargo que ejerció sin pena ni gloria, el ingeniero 
BENJAMÍN RICO ex delegado de CONAGUA y uno de los Secretario de Obras Públicas más brillantes que haya tenido el 

gobierno estatal con Murillo Karam. JOSÉ RAMÓN VICENTE DIEZ dirigente de la CNOP y eterno aspirante a alcalde y eterno 
derrotado en ese sueño. JOSÉ LUIS LIMA MORALES actual titular de la CORTE con buena presencia entre la ciudadanía y un 

trabajo como funcionario que le reditúa en este momento aceptación en barrios y colonias. ALFREDO BEJOS diputado federal 

por Pachuca, pero una carta ganadora, que tiene el inconveniente de estar saliendo de una elección que le resultaría una 
pesada loza ante los electores y un panqué para la oposición. Este es el grupo de políticos que suenan para Pachuca, más los 

que se acumulen, porque todo los días surgen nuevos precandidatos que brincan queriendo ser alcaldes de Pachuca. De entre 
ellos está la propuesta de aspirantes para la casa Rule y de ellos hablaremos más adelante.  

EL GRUPO DE LA INICIATIVA PRIVADA 
En la lógica de que si Eleazar pudo llevar a ser alcalde Yo por qué no, se apuntan para sucederle los siguientes personajes de 

la IP: SERGIO BAÑOS RUBIO Presidente de COPARMEX desde el 6 de mayo del 2014 para terminar su gestión en el 2016 

como sucesor en el cargo de Javier Vázquez Coria, fundador del grupo O Port y uno de los twitteros más fuertes de Hidalgo 
con excelentes resultados para la COPARMEX y para el mismo.  

JUAN CARLOS MARTÍNEZ MORENO  
Presidente del Corporativo Celular Milenium distribuidor autorizado de Telcel y presidente de la Fundación DOMITILA 

DOMÍNGUEZ A.C. desde el 28 de febrero del 2011 de gran beneficio para la población. Es Presidente de la Consejo 

Coordinador Empresarial del Estado de Hidalgo CCEH desde el 22 de enero del 2015 hasta el 2016, pudiendo ser reelecto 
otras dos veces. A él se deben las tiendas Tuzo Express que ideó cuando era dirigente de la CANACO Pachuca. VICTOR 

GÓMEZ NAVARRO. Tamaulipeco, avecindado en Pachuca desde hace muchos años. Fue Presidente de la Cámara de la 
Industria de la Construcción en Hidalgo, y Presidente del Consejo Coordinador Empresarial. Fue Síndico Procurador 

Hacendario en la administración municipal de Pachuca y Secretario de Finanzas del PRI Estatal.  
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LA LUCHA POR LA CANDIDATURA  

El PRI desde luego no quiere perder Pachuca, por todo lo que significa el municipio emblema. Es la sede del poder, donde 

radica el poder Ejecutivo que el partido tricolor seguramente ganará el 5 de junio del 2016 y que no querrá ejercer con un 
alcalde de otro partido que no sea del mismo color, además de todo lo que significaría perder Pachuca. Por lo mismo 

buscarán un candidato ganador. Como les dijo el gobernador en su calidad de primer priísta en La Concha, lo importante es 
GANAR y por ello se supone que para Pachuca elegirán a un gallo de espolones que les garantice la victoria y no un candidato 

por canonjía u otros llamémosle "valores". 

LOS POLÍTICOS  
En esta medición el que ya ha probado que no pierde una y que tiene medido el terreno y gana de todas, todas, es BEJOS. 

Con él no habría pierde para ganar Pachuca, pero con el inconveniente de que viene de una elección que ganó para diputado 
federal y que por lo mismo resultaría hasta una especie de bofetada para el elector que el mismo que hace unas horas les 

pidió su voto para la diputación ahora se les presente para ser alcalde. Para la oposición desde luego les daría tema para 
lanzarse con todo contra el PRI y contra su candidato. Esto es un inconveniente y serio. Quedarían con posibilidades MIRNA 

HERNÁNDEZ Hasta el momento la única mujer que ya está en precampaña con sus promotoras a las que se dice tiene 

contratadas hasta con salario mensual y con un discurso peligroso, pues eso dicen predican a quienes las quieren oír que a 
Mirna el gobernador le tiene prometida la Presidencia de Pachuca o la Presidencia del PRI, pero que cualquiera de las dos es 

suya por decisión del Jefe del Ejecutivo. Resulta curioso y hasta peligroso para la ex diputada los reclamos que ha recibido de 
ciudadanos que en los cargos que ha ejercido fueron maltratados o no bien atendidos, por su carácter explosivo y medio 

déspota que tiene y que ahora le crea algún problema en su precampaña. Sin embargo es sería aspirante a la casa Rule, sin 

duda alguna. JOSÉ RAMÓN VICENTE DIEZ dirigente de la CNOP. El quiere y busca la casa Rule con todo lo que tiene, pero la 
verdad es que no parece tener con qué. Tiene imagen de perdedor y es poca garantía de victoria para una batalla que 

requiere de un candidato ganador cien por ciento.  
BENJAMÍN RICO MORENO.  

El ex delegado de CONAGUA, no anda en campaña, no mueve un dedo para buscar la alcaldía, pero se mantiene como una 
posibilidad por el conocimiento que tiene de lo que es Pachuca y de lo que debe ser su futuro, por las encomiendas que ha 

tenido como titular de Obras Públicas y de la Comisión del Agua, y porque desde esas encomiendas sabe y conoce cómo y 

hacía donde debe caminar este municipio y esta ciudad para crecer de manera ordenada y seria. El PRI seguramente lo 
considera como una carta que puede jugar JOSÉ LUIS LIMA MORALES DELEGADO DE CORETT. Se ha convertido en una 

presencia sólida para la casa Rule, por una carrera de servicio lo mismo en el sector educativo, que en el IEEH o en su actual 
responsabilidad donde ha dado resultados que nadie le discute, con la característica de sembrar muchos amigos que ahora lo 

apoyan. Disciplinado con su partido y leal con el gobernador camina con certeza en esta carrera para la presidencia municipal. 

Sin embargo falta mucho... y falta poco a la vez. LOS DE LA INICIATIVA PRIVADA Juegan su juego también. Los fuertes 
parecen ser JUAN CARLOS MARTÍNEZ y SERGIO BAÑOS RUBIO.... Suerte a todos. 

 
(Adalberto Peralta, página 02A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Crespo ¿Escucharán su llamado?: Parece oportuno y, desde luego, muy importante para el priísmo, el llamado hecho a 

los "suspirantes" y a las estructuras de ese partido para "evitar compromisos que pongan en riesgo la unidad tricolor". 
Crespo, el que "revivid' los denominados "carros completos", que parecían ser algo del pasado, sabe la importancia de evitar 

rompimientos internos, que coloquen al Partido Revolucionario Institucional en un escenario de crisis. El presidente estatal del 

tricolor, conoce la dificultad que representa una "operación cicatriz", pues cuando ésta no se logra, deriva en derrotas 
electorales. Para el tricolor, las fracturas de ninguna forma son eventos nuevos, pues muy especialmente, las han vivido a la 

hora de seleccionar candidatos en procesos municipales, donde algunas veces "todo el pueblo" terminó en conflicto. A nivel 
estatal, por ejemplo, la elección interna en el revolucionario, que "impuso" a Manuel Ángel Núñez como su candidato a la 

gubernatura, provocó una fuerte ruptura entre la clase política del PRI, pues reconocidos tricolores como Joel Guerrero, 

Roberto Pedraza, Carlos Romero y otros "distinguidos" priístas apostaron a favor de José Guadarrama, al que más tarde 
abandonaron a su suerte. Seis años después, cuando "llegaron" los tiempos para suceder al actopense, se inscribieron en la 

contienda por la gubernatura los llamados "12 apóstoles", de los cuales, una amplia mayoría declinó en favor de Miguel Ángel 
Osorio Chong, quien prácticamente sin problemas, se convirtió en gobernador de Hidalgo. Y lo mismo ocurrió con Francisco 

Olvera, pues aunque esa vez no hubo 12 competidores, de los últimos 2 finalistas, José Antonio Rojo demostró 
institucionalidad y lealtad a su partido, al apoyar la decisión del Comité Nacional Priísta. Pero el "fantasma" de la fractura está 

presente, por tanto, las cúpulas deberán "tejer muy finds y los suspirantes evitar poner en riesgo la estabilidad de los cuadras 

del PRI, que, de por sí, han venido a menos con el paso de los años. 
(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 

Cual distanciamiento: Corrían los últimos meses de 1989 cuando muy joven Miguel Ángel Osorio Chong termina su 
ascendente carrera como funcionario electoral para iniciarse en la actividad partidista al ser incorporado al Comité Municipal 

de Pachuca del Partido Revolucionario Institucional (PRI) presidido por Francisco Olvera Ruiz y al año siguiente a la campaña 
para alcalde capitalino de Mario Viornery Mendoza. En la que fue responsable electoral y de la relación con medios de 

comunicación ganándose la oficialía mayor del ayuntamiento y convirtiéndose en operador central de Viornery Mendoza, 

quien al ser llamado a presidir al PRI en la campaña para gobernador de Jesús Murillo Karam lo nombra secretario de Acción 
Electoral. En 1994 al sobrevenir el lamentable accidente de Mario Viornery, también candidato a diputado federal, Miguel 

Osorio es nombrado presidente del PRI y él llama como secretario general a Francisco Olvera, para desde entonces mantener 
una carrera paralela; así al dejar Desarrollo Regional en 1998 para ir a la campaña interna para gobernador de Manuel Ángel 

Núñez Soto; Osorio Chong suma a Olvera Ruiz. Quien más tarde sería diputado local y cuando Miguel Osorio es secretario de 

Gobierno lo nombra coordinador jurídico y ya gobernador lo designa secretario de Gobierno, impulsa para candidato a 
presidente capitalino y en 2010 para gobernador; por eso no extraña el encuentro del jueves, previo al inicio del proceso para 

elegir candidato a gobernador por el PRI. Mucho se especuló sobre un distanciamiento más por la competencia entre 
funcionarios estatales y federales, pero esa reunión deja claro que no hay tal, que además de amigos cada quien juega su 

papel en el grupo político que ostenta el poder en Hidalgo y que si hubo alguna diferencia son capaces de salvarla para 
mantener a su partido en el gobierno terminando con el desfase que provocaron los auto destapes. 

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Acuerdo: La reunión del pasado jueves entre el secretario de Gobernación, Miguel Osorio y el gobernador de Hidalgo, 
Francisco Olvera fue, en primera instancia, un mensaje fuerte y claro a la militancia priista para que no se inquiete, ni se 

enemiste en la espera por conocer la identidad de quien será el abanderado del PRI al gobierno en 2016. Serán los dos 
líderes hidalguenses, junto con el Presidente de la República y el presidente del CEN del PRI, los cuatro involucrados en 

definir la candidatura, dicen sin palabras, las imágenes del encuentro entre Olvera y Osorio. El segundo mensaje no verbal 
que lanzaron Francisco Olvera y Miguel Osorio va dirigido a los ansiosos y desbocados aspirantes a la candidatura priista; “no 

por mucho madrugar… amanece más temprano”. Sonrientes, intercambiando abrazos y cortesías ambos protagonistas se 

dejaron ver en un conocido restaurante del bulevar San Javier, en Pachuca donde compartieron los alimentos. Las placas del 
encuentro (así lo dispusieron deliberadamente) parecen decir: somos amigos, estamos en plena sintonía política y lo que haya 

que resolverse, lo resolveremos juntos, de común acuerdo. Con esta simple reunión, la militancia priista local, que empezaba 
a desesperarse por lo confuso de las señales provenientes de los aspirantes y sus equipos recibe una bocanada de oxígeno, 

aplaca sus inquietudes y se dispone disciplinadamente a esperar la “línea”. Los aspirantes que apostaron a un escenario 

descompuesto en el cual la falta de acuerdos obligará a tomar terceras vías, estarán obligados a rehacer sus estrategias, si es 
que desean mantener el impulso que lograron, porque también es cierto que todavía les queda esperanza. En el horizonte 

cercano, es previsible que se exhiba una mayor cercanía entre el secretario federal y el gobernador hidalguense; la idea de 
unidad partidista y del “Grupo Hidalgo” resurge sin descartar algunos cambios finales en la estructura estatal, que de ocurrir, 

es seguro que estarán perfectamente coordinados entre ambos dirigentes. 

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-En la mira… 
 

Reestructuración en MC: En Movimiento Ciudadano (MC), como seguramente sucede en otros partidos políticos de los 

llamados "chicos" se encuentran inmersos en un arduo trabajo de reestructuración con miras a las elecciones del próximo 
año, en las que estarán en juego la gubernatura, 30 diputaciones locales y 84 presidencias municipales. Y aunque el propio 

coordinador de esa agrupación en Hidalgo. Christian Pulido Roldán, se encargó ya de desmentir la supuesta intención de su 
dirigencia nacional de hacer una limpia en los estados donde tuvieron malos resultados en los pasados comicios, la realidad 

es que él ha pedido a sus colaboradores más cercanos mayores esfuerzos para revertir la situación en el 2016. Luego de que 

el MC obtuvo en las elecciones de diputados federales del 7 de junio de 2015, una votación de 13 mil 816, es decir, 1.55 por 
ciento del total de sufragios, su líder en la entidad busca, como una meta inicial, al menos superar los 2 puntos porcentuales. 

Para el efecto, Christian Pulido realizará en el curso de esta semana algunos ajustes a su equipo de trabajo, esto es, hará 
movimientos e incorporará nueva gente que, a su juicio, dará un mayor dinamismo a las actividades del Movimiento 
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Ciudadano. En este sentido, cabe destacar que en virtud de las limitaciones económicas que hay en el partido, después de 

que la dirigencia nacional les condicionó la entrega de más recursos a la obtención de mejores resultados en aspectos tales 

como aumento de afiliaciones, se canceló la ceremonia que para el efecto se realizaría este viernes y en la cual incluso tenían 
previsto tener invitados. Por tanto, el líder del MC no sólo decidió posponer esa actividad para el transcurso de esta semana, 

sino que además determinó hacerla en las propias instalaciones de la agrupación política. Ahí, se espera que Pulido Roldán no 
sólo de cuenta de las 48 comisiones municipales que se han instalado en territorio hidalguenses, logro que, según presume, 

nunca antes había ocurrido en la entidad, sino también de las más de 3 mil 700 afiliaciones de nuevos militantes del partido 

naranja en el estado. Se prevé también que el coordinador estatal les lea la cartilla a los directivos que se incorporarán a su 
equipo de trabajo, para que asuman el compromiso de dar su máximo esfuerzo para enfrentar la elección que habrá en 2016 

con mayores posibilidades de éxito. De igual forma, militantes de ese instituto político esperan que Christian Pulido confirme 
su negativa a establecer alianzas con otros partidos para enfrentar los procesos locales de presidentes municipales, 

diputaciones y gobernador. Ello, porque según ha dicho el dirigente, en los comités estatal y nacional tienen confianza de 
ganar por lo menos ocho ayuntamientos, ya que cuentan con actores políticos que pueden dar la sorpresa en los distritos y 

municipios... BLANCO SEGURO: escenario como el que se presentó hace unos días donde se dio fui a la rumorología política 

en nuestro estado y donde a muchos les causó escozor ver que la relación entre Miguel Ángel Osorio y José Francisco Olvera 
no era tan mala como suponían y que se movieron cuando menos en los momios los números y los que eran o se suponían 

eran los favoritos hoy deben bajarle a su indisciplina y retomar el rumbo. En el proceso que viene el PRI basa su estrategia en 
la unidad y creer que ya la balanza estaba inclinada hacia ellos o ellas deben pensarla dos veces. Quietecitos se ven mejor 

parece decir una pesada voz. 

 
(Francisco Paredes, página 05) 

Criterio-La Silla… 
 

Dos hombres en campaña: Dos aspirantes a la presidencia de México están acaparando las portadas y primeras planas de 

los medios de comunicación. Ambos personajes son diferentes en su pensamiento y manera de trabajar, pero coinciden en 
una cosa: han sabido llamar la atención. A uno de ellos le cae como anillo al dedo el refrán de que Más sabe el diablo por 

viejo que por diablo. Andrés Manuel López Obrador se subió a un avión con rumbo a Europa y tuvo a todos pendientes de su 
gira. El tabasqueño-chilango se placeó y lo hizo bien. Fue objeto de cobertura nacional e internacional, y se anotó tremendo 

éxito al lograr una foto con el papa Francisco. López Obrador dice que fue a Europa a dar a conocer otra visión de México. 

Hizo algo parecido a lo que en su tiempo logró el subcomandante Marcos: que la izquierda europea se fijara en él. Tal vez sea 
pronto para medir el impacto real de su gira, pero de que ganó algo no, queda ninguna duda. El otro aspirante presidencial 

también anda de gira, pero éste se ve limitado al territorio nacional. Aurelio Nuño, secretario de Educación Pública, visita cada 
semana un estado del país. Su estrategia es romper la inamovilidad que mostró Emilio Chuayffet en su fallido trabajo al frente 

de la SEP y, además, mostrar una cara joven del gobierno peñista. Estoy seguro de que no hace nada sin consultarlo con su 

jefe. Debe de tener la venia para moverse de manera ostentosa y acortar distancias con Miguel Osorio y Luis Videgaray. La 
famosa triada está en plena campaña, pero Nuño cuenta con la ventaja de estar limpio aún de problemas. AMLO y Nuño han 

aprovechado las semanas recientes. ¿Reaccionará el resto? 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

 
:Que a mitad de semana se espera el anuncio de la dirigencia estatal del PRI para dar inicio al proceso interno de elección de 

nuevo dirigente; esto tras haberse cumplido el periodo y prórroga que cubrió el actual líder tricolor, Ricardo Crespo Arroyo, 

quien sería el encargado de dar el anuncio entre martes y miércoles. Dicen que Crespo entrega una de las mejores gestiones, 
con elecciones consecutivas con triunfos priistas en todas las regiones, municipios y diputaciones locales y federales, por lo 

que habrá que tomarle en cuenta para posibles futuras designaciones.  
 

:Que hablando del tricolor estatal, quienes podrían estar en la antesala de poder aspirar a dirigir los destinos de dicho partido 
son la ya antes mencionada Mirna Hernández, ex diputada federal y ex presidenta del PRI en Pachuca; el también ex 

diputado federal Víctor Velasco, quien dejó su encargo como coordinador de delegaciones federales de la Sedatu, así como 

Roberto Pedraza, secretario de Turismo y Cultura; ellos integrarían la tripleta de aspirantes.  
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:Que hablando de aspirantes, a quien ven bien en la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno federal es a Paula 

Hernández Olmos, actual coordinadora nacional del programa Prospera, quien a últimas fechas se le ha visto muy de cerca 

del titular de la dependencia, el ex canciller José Antonio Meade. Dicen que tras la salida de Rosario Robles. actual enlace del 
gobierno federal para Hidalgo, se fortaleció la figura de Hernández Olmos, quien ya fue coordinadora de campañas del PRI 

Hidalgo, diputada federal y estaría sonando para buscar una candidatura en Pachuca.  
 

:Que después de 30 arios los edificios del Chacón y 11 de Julio tendrán su manita de gato y serán repintados en los próximos 

días. Estas localidades pertenecientes a Mineral de la Reforma se verán favorecidas, sin embargo el edil Filiberto Hernández 
no debería estar orgulloso por estas acciones pues hay localidades que llevan más de 30 años esperando una pavimentación 

o drenaje que mejore su calidad de vida. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Son gente que llega verdaderamente armada y no andan con pistolas sino con rifles de alto poder y ha habido casos en 
donde han fallecido algunos policías, algunas personas que cuidan los bosques han sido asesinadas" 

Honorato Rodríguez Murillo  

SECRETARIO DE MEDIO AMBIENTE SOBRE PROBLEMA DE TALAMONTES EN ACAXOCHITLÁN  
 

"Ello ubicará a la entidad como un referente nacional e internacional en este rubro, al mismo tiempo que se convierte en un 
destino atractivo para el establecimiento de instituciones de educación superior, centros de investigación y desarrollo de 

nuevas tecnologías"  
Francisco Olvera Ruiz  

GOBERNADOR, SOBRE CIUDAD DEL CONOCIMIENTO  

 
"Es algo que de alguna forma tenemos que solucionar, hay unos jóvenes que tiene un proyecto aquí en Tulancingo, son 

egresados del Tecnológico de Monterrey, están poniendo una industria para poder comprar ese lactosuero"  
Sinuhé Jorge Aldrete 

 SECRETARIO DE FOMENTO ECONÓMICO SOBRE RIESGOS DEL LACTOSUERO Y SOLUCIONES 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que hoy a las diez horas habrá sesión se Cabildo en Tezontepec de Aldama, el motivo será el regreso de Asael Hernández 

Cerón a la presidencia municipal. El actual dirigente estatal del Partido Acción Nacional tiene dos opciones; la primera y que 
parece la correcta es dejar el cargo, con lo cual se supone que será el secretario general, Prisco Manuel Gutiérrez, quien 

asuma su 
 lugar.  

 

La segunda opción, la cual rondó el fin de semana por las oficinas de la dirigencia estatal del partido, es que a Hernández 
Cerón le valdrán cacahuate las formas y conservará ambos cargos, bajo el pretexto de que la ley no se lo impide. Además de 

un velado conflicto de intereses, Asael dobleteará salario, pues tan sólo en la alcaldía cobrará más de 90 mil pesos 
mensuales. 

 

 
que en las filas panistas, de concretarse que Prisco Manuel Gutiérrez, secretario general del comité estatal, exdiputado local y 

exalcalde de Xochiatipan, asuma la presidencia de su partido, le abrirá las puertas para impulsar a su hermana, Flor 
Nochebuena Manuel Gutiérrez, para ser candidata a la alcaldía de Xochiatipan en la próxima elección local y recuperar el 

poder municipal que hace algunos años ya ejercieron en aquel municipio huasteco. 
 

 

que, cada día que pasa, más se rezaga la posibilidad de una coalición entre los partidos Acción Nacional y de la Revolución 
Democrática para contender el año próximo en la elección local. Lo que hace unas semanas anunció el secretario de asuntos 

electorales del PRD nacional, José Guadarrama Márquez, a estas fechas no se sabe que esas negociaciones sigan avanzando. 
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que de los arrepentidos es el reino de la delegación Miguel Hidalgo, pues resulta que durante su visita a Tulancingo, Xóchitl 

Gálvez Ruiz se confesó arrepentida de haber apoyado al alcalde de Ixmiquilpan Cipriano Charrez Pedraza, a quien además 

criticó que, en vez de andar queriendo hacer precampaña a la gubernatura se preocupe por aclarar el manejo de sus cuentas 
públicas, que están bastante desorganizadas y no cuadran. Algo le sabrán seguramente al alcalde Berrinchitos.  

 
Por cierto, después de más de una hora de discurso, la mayoría de su delegación y del papa, Gálvez aseguró que no le 

interesa ser de nuevo candidata a gobernadora. 

 
que en los institutos de la UAEH se han repartido panfletos en contra del rector Humberto Veras Godoy, a quien acusan de 

represión contra estudiantes, como las recientemente dadas de baja exalumnas de la Licenciatura en Trabajo Social. 
Al rector lo tachan de intolerante y de servir los intereses de Gerardo Sosa Castelán. 

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Al amparo legal, concesionarios del transporte traman otro leñazo a la economía popular. 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Desata la efervescencia por conocer nombres de quienes serán ungidos como candidatos para un puesto de representación 

proporcional posturas variadas, entre ellas destacan especialmente las de los que ambicionan abanderar a sus institutos. Sin 

embargo, los líderes de los partidos muestran una mayor disciplina y quieren mantener la calma para no despertar ningún 
tipo de suspicacia. Los días pasan: la espera no. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Alberto Meléndez: Meléndez Apodaca permanece como uno de los integrantes del gabinete en esta administración 

estatal que intenta a toda costa cumplir con los objetivos trazados. En ese sentido, este funcionario, como titular de la 
Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, enfoca todo su capital político para que en las diferentes zonas 

de la entidad trabajen como corresponde. 

 
Abajo-Alejandro González: Muy poco, casi nada, puede decirse respecto al trabajo realizado por el presidente municipal 

de Francisco I. Madero, pues en dicha demarcación el progreso llega a cuentagotas. González Méndez es de esos perfiles que 
no generan mucha información y por ello parece destinado al olvido, sobre todo porque se trata de una región que requiere 

demasiada atención para diversos temas sociales. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
 

MOTIVOS  
 

El viernes pasado, previo a la presentación del libro “100 preguntas y respuestas sobre la reforma electoral” 
que realizaron en el edificio de la dirigencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI), el diputado por 

Zacualtipán, Miguel Ángel Romero Olivares, bromeó con el dirigente de la Fundación Colosio filial Hidalgo, 

Oziel Serrano, respecto al horario del evento, pues inició poco después de las 18:00 horas y aparentemente le 
modificó su agenda de “viernes social”, debido a que algunos asistentes escucharon el comentario, al legislador local no le 

quedó de otra más que decir que era un chascarrillo. 
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PRECIPITACIONES 

 

 Derivado de las lluvias constantes de este fin de semana, ocurrieron algunos derrumbes en la carretera 
Pachuca-Huejutla, específicamente en el tramo que corresponde a las cercanías de Molango, en este lugar 

cayeron piedras sobre la vía, personal de la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT) 
acudieron a la zona para el retiro de estos escombros. 

  

MORENA 
 

Será el próximo 28 de octubre, cuando el líder moral de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Andrés Manuel López 
Obrador, acudirá el municipio de Cardonal, Hidalgo, ubicado en la zona del Valle del Mezquital. A partir de las 10:30 horas 

encabezará una conferencia con otros liderazgos locales del partido de reciente creación. Este será de los primeros eventos 
que realice el excandidato presidencial, luego de la polémica visita que hizo al estado del Vaticano para sostener un encuentro 

con el Papa Francisco y después su escala por Francia, donde hasta ofreció conferencias de prensa, la cuestión sigue en el 

aire ¿De dónde saca el dinero para pagar estos periplos? 
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 
 

CREDENCIALIZAR MEXICANOS EN EL EXTRANJERO 
 

La reforma electoral de junio de 2005 hizo posible que por primera vez los mexicanos residentes en el extranjero, siempre 
que contaran con credencial para votar expedida en territorio mexicano, pudieran votar mediante correo certificado para 

elegir Presidente de la República. Bajo la normatividad derivada de la referida reforma, las y los mexicanos radicados en el 

exterior pudieron ejercer su derecho al voto en dos elecciones presidenciales, la de 2006, en la que se recibieron 32 mil 632 
votos y la de 2012, con 40 mil 961 sufragios. Los resultados obtenidos en ambas experiencias mostraron que era insuficiente 

el modelo adoptado, porque a pesar de haberse recibido sufragios, éstos fueron mínimos con respecto a la cantidad de 
mexicanos residentes en el exterior, que hasta 2012 se estimaba en casi doce millones. La baja participación respecto al 

universo de posibles votantes, se explica si consideramos que la mayor parte de los connacionales fuera de México radicaban 

en Estados Unidos (más del noventa por ciento) y que en las actividades de promoción del voto que realizó el entonces IFE, 
muchos de ellos señalaron que a pesar de que estaba en su interés ejercer ese derecho, no podrían hacerlo porque no 

contaban con su credencial y era imposible regresar a México para tramitarla porque su situación de migrantes 
indocumentados los ponía en riesgo de no poder regresar al territorio americano donde viven con sus hijos. La reforma 

político-electoral de 2014 y la consecuente publicación de la LEGIPE logró diseñar soluciones ara esa realidad, que habían 

sido expuestas por distintas vías tanto pot la autoridad electoral, como por la sociedad civil y los propios mexicanos (as) en el 
exterior. Así fue posible ajustar el modelo, y se dotó al INE de la atribución para emitir credenciales de elector en el 

extranjero. Hacer operativa la nueva atribución, ha requerido desplegar diversas acciones, entre las que destaca un convenio 
con el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) para la elaboración de un estudio que identifique los lugares en 

el mundo donde se encuentran los connacionales, así como la demanda potencial de los interesados en tramitar su credencial 
desde el exterior. El CIDE realizó tres encuestas, dos de ellas en Estados Unidos, por ser el país que concentra el mayor 

número de connacionales, y una tercera, electrónica, en 95 representaciones mexicanas en el resto del mundo. Como 

resultado de una primera encuesta telefónica en Estados Unidos, de los 5,006 mexicanos entrevistados, la mayoría (50.64%) 
expresó que definitivamente acudiría a tramitar su credencial para votar en el extranjero, mientras que en una segunda 

encuesta, con entrevistas presenciales —realizada en los 50 consulados mexicanos—, las cifras dicen que de un universo de 
17 mil 806 entrevistados (as), entre el 38 y 53 por ciento, respondieron en el mismo sentido. El interés de las y los 

ciudadanos residentes en el exterior por tramitar su credencial, particularmente en Estados Unidos, no es menor si nos 

atenemos a esos resultados, lo que delinea la necesidad de concentrar esfuerzos en ese país sin menoscabo de los que se 
realizarán en el resto del mundo para lo cual el INE deberá firmar los convenios correspondientes con la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, para definir una estrategia que genere confianza respecto a que la finalidad de recabar datos será 
únicamente para que puedan votar y se hará en coordinación con embajadas y consulados mexicanos. En la misma ruta, la 

semana pasada aprobamos en el INE el modelo de credencial para votar desde el extranjero, el cual tendrá una vigencia de 
10 años y al igual que la que se expide en territorio nacional, contará con robustos elementos de seguridad para evitar su 

falsificación, alteración o emisión por duplicado. Sólo se adicionarán títulos en inglés (además de los que están en español), 

una leyenda que diga "desde el extranjero" y se eliminará el apartado de municipio, sección y localidad. Será la misma 
credencial que conocemos pero con esas características particulares. Los mexicanos nacidos en México podrán tramitar su 
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credencial, pero también los hijos de padres mexicanos siempre que acrediten su nacionalidad y la de sus padres. Sólo 

deberán elegir la entidad de nacimiento de cualquiera de ellos para que quede plasmada en su credencial para votar.. La 

reforma política de 2014 amplió los derechos de las y los ciudadanos residentes en el extranjero y dotó al INE de la 
responsabilidad de hacer operativo el modelo que les permita ejercer su derecho al voto. En los últimos meses se han dado 

pasos decisivos en ese sentido, con miras a que las primera credenciales sean expedidas próximamente. 
 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Se desmoronan las acusaciones contra los Abarca: Aunque a principios de enero de 2015 la PGR logró 
que un juez federal radicado en Toluca, Estado de México aprobara una orden de aprehensión contra María de los Ángeles 

Pineda Villa por el delito de delincuencia organizada en su modalidad de lavado de dinero y contra la salud, días antes otro 
juez federal de Matamoros, Tamaulipas, halló al menos 15 debilidades en la investigación. El 24 de diciembre de 2014 el juez 

de Matamoros negó tres órdenes de aprehensión solicitadas por el Ministerio Público Federal (MP) por los delitos de 
delincuencia organizada en su modalidad contra la salud con fines de fomento, desaparición forzada y secuestro. La única 

orden de aprehensión que otorgó fue por el delito de cohecho, tras haberse documentado un intento de soborno de Pineda 

Villa a elementos de la Policía Federal (PF) cuando ella y su cónyuge fueron detenidos el 4 de noviembre de 2014 en la 
delegación Iztapalapa (DF). Esta información forma parte del proceso penal 123/201411, radicado en el Juzgado Primero de 

Distrito de Procesos Penales Federales del Estado de Tamaulipas, y fue incluido en la versión pública de la averiguación previa 
del caso Ayotzinapa, desclasificada por la Procuraduría General de la República (PGR). Actualmente Pineda Villa, esposa del 

ex alcalde de Iguala, José Luis Abarca está recluida en el Centro Federal Femenil Noroeste de Nayarit. Gilberto Santa Rita, 

especialista en Derecho Penal y profesor de la Universidad Iberoamericana, señala que "si el MP hace bien su trabajo no hay 
razón para que se genere impunidad. Sin embargo, si sigue como lo ha estado haciendo hasta ahora puede que algunos de 

los delitos que se imputan no lleguen a demostrarse". El doctor en Derecho por la Universidad de Sevilla afirma que "el MP 
tuvo la oportunidad de interrogar, de practicar peritajes, de interrogar testigos y lo hizo, pero no de forma suficiente. Esto se 

puede atribuir en un defecto técnico en la investigación, que pudo haber sido llevado de forma imprudente o intencionada". El 
abogado comenta que las deficiencias del expediente "vician toda la secuela procesar y que ahora la defensa de Pineda Villa 

tiene una gran ventaja porque ya sabe perfectamente lo que necesita el juez Este diario solicitó una postura de la PGR, pero 

no hubo respuesta. El juez de Matamoros En el fallo emitido por el juez de Matamoros, cuyo nombre aparece testado 
[tachado] en la versión pública del expediente, se niega la orden de aprehensión por el delito de delincuencia organizada en 

contra de Pineda Villa porque no se encontró "medio de prueba alguno" que acreditara su pertenencia a la organización 
criminal Guerreros Unidos. En el cúmulo probatorio "no existe declaración de la que se desprenda imputación directa que la 

señale como integrante del cártel; tampoco se indica quién era su jefe, sus colaboradores, el tiempo, el modo o el lugar 

donde realizaba la actividad para esa organización. "Nada más se desprende que era la esposa del presidente municipal de 
Iguala, que sobre la explanada principal rindió su informe como presidenta del DIF, sin que con esto se le relacione con la 

organización de trato", se asienta. El juez consideró que la abstención a declarar por parte de Pineda Villa no puede tomarse 
en su contra, que las diligencias de inspección ministerial tampoco la relacionan con la banda criminal, y lo mismo sucedió con 

el pliego presentado por el fiscal federal en relación con la denuncia de Arturo Hernández Cardona, dirigente de la 

organización Unidad Popular, hallado muerto en 2013 y quien en ese año denunció a Pineda Villa y a su marido por 
amenazas. "En cuanto a las declaraciones de Sidronio Casarrubias Salgado —a quien la PGR ubica como el líder de Guerreros 

Unidos y que fue detenido el 16 de octubre de 2014—, donde refiere que la inculpada Pineda Villa manejaba dinero de José 
Luis Abarca, y del MP, dicha circunstancia no resulta ser suficiente, dado que no especifica cuándo, dónde, qué cantidades, 

por qué concepto eran, de dónde provenía el dinero, por lo que el hecho que recibiera y manejara dinero no quiere decir que 
con ese solo hecho perteneciera a alguna organización, máxime que no señala que ésta hubiere cometido alguna actividad 

ilícita para alguna banda criminar, se advierte en la argumentación. Otra de las pruebas que rechazó el juez de Matamoros 

fue una nota periodística donde se habla de los vínculos de la familia Pineda Villa con el crimen organizado. "Es suficiente 
para demostrar su existencia, pero no para considerar lo que ahí se plasma como un hecho cierto'. La acusación de 

delincuencia organizada planteada por el Ministerio Público Federal incluyó las declaraciones de una persona que aseguró que 
Guerreros Unidos no extorsionaba el centro joyero de Pineda Villa y su esposo José Luis Abarca porque ella era "comadre" de 

un poderoso narcotraficante. "Dicho testimonio por sí mismo es ineficaz e inatendible, dado que no especifica el tiempo de 

permanencia de la indiciada en la organización que menciona, la función que desempeñaba, el lugar y el modo de ejecutar 
ese delito, por lo que le resta valor probatorio", refutó el juzgado. Otro testimonio rechazado fue el de un testigo que acusó a 

los Abarca de haberlo extorsionado con la venta de terrenos. Según narró, policías municipales cobraban el dinero y decían 
que iban de parte de Pineda Villa. Esta persona también dijo que recibió amenazas por haber denunciado un narcolaboratorio, 

y que "su esposa le comentó que su cuñada le informó que su hermano fue llevado al ayuntamiento, donde lo presentaron 
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con José Luis Abarca y María de los Ángeles Pineda Villa, sitio donde lo amenazaron de muerte". Al respecto, el juez 

argumentó: 'Dicho testimonio no resurta suficiente para vincular a la inculpada con Guerreros Unidos, dado que no es 

espontáneo, no le constaron los hechos por sí mismo, sino por inferencias de terceros'. Un testigo protegido la acusó de 
recibir dinero de parte de sus hermanos vinculados con la delincuencia organizada, y con ello comprar centenarios y joyería, 

pero en opinión del juez eso no significa que ella tenga una función en la organización criminal. "Menos aún el hecho de que 
si recibía dinero por parte de sus hermanos con ello esté cometiendo delito alguno", agregó. En el pliego consignatorio se le 

atribuye haberle financiado la campaña electoral al ex gobernador Ángel Aguirre y haber participado en un secuestro, entre 

otros señalamientos. Desaparición forzada y secuestro. De acuerdo con la argumentación del juez, el delito de 
desaparición forzada no fue posible acreditarlo porque la investigación del MP apuntó hacia el asesinato de los normalistas y 

no hacia la retención por tiempo prolongado. La acusación fue contra Pineda Villa y otros nueve presuntos integrantes de 
Guerreros Unidos, entre ellos Gilberto López Astudillo, alias El Gil, detenido el 16 de septiembre de 2015 y considerado el 

autor material de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. "Para que se actualice la conducta [de desaparición 
forzada] se requiere que el sujeto activo del delito detenga, prive de la libertad y oculte a una o más personas, conducta que 

del análisis de las constancias que integran los autos no se encuentra demostrada. . . ". Y agrega: "Las constancias apuntan 

en forma coincidente a que las víctimas no fueron mantenidas en el ocultamiento; muy al contrario, fueron detenidas, 
privadas de la libertad y trasladadas al lugar donde fueron ejecutadas sumariamente". El delito de secuestro, que se refiere a 

un hecho anterior a la desaparición de los normalistas, tampoco fue acreditado, indica el documento. "En el cúmulo 
probatorio no existe declaración de la que se desprenda imputación directa que sea suficiente y bastante que la señale en 

qué forma participó en el ilícito de secuestro'. (Silber Meza y Zoraya Gallegos, primera plana) 

La Jornada-Logra Colombia pacto de búsqueda de desaparecidos: El gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (FARC) dieron este domingo otro paso hacia la paz con el acuerdo para la búsqueda de 

desaparecidos alcanzado la víspera, como parte de la negociación que ambas partes llevan a cabo en Cuba para poner fin a 
medio siglo de conflicto armado. Otro paso por la paz: acuerdo sobre desaparecidos garantiza a víctimas cumplimiento de 

derechos a verdad, justicia y reparación, escribió el presidente Juan Manuel Santos en su cuenta en Twitter. Otro paso que 

refuerza el optimismo y la esperanza, tuiteó por su parte Timoleón Jiménez, (Timochenko), líder de las FARC, principal y más 
antiguo grupo guerrillero del país. Diplomáticos de Cuba y Noruega, garantes del proceso de paz que se desarrolla en La 

Habana desde noviembre de 2012, anunciaron el sábado en la noche un pacto para la búsqueda, ubicación, identificación y 
entrega digna de restos de desaparecidos en la conflagración interna, así como la creación de una unidad especializada. 

Dimos un paso más hacia el fin del conflicto y la satisfacción de los derechos de las víctimas, dijo este domingo el jefe 

negociador del gobierno, Humberto de la Calle, mientras su contraparte de las FARC, Iván Márquez, destacó este otro paso 
adelante en la reivindicación de las víctimas. Las partes, que dialogan en medio de una tregua unilateral de las FARC y un 

cese de los bombardeos ordenado por Santos en Colombia, anunciaron el 23 de septiembre un crucial avance con relación a 
la justicia para quienes cometieron crímenes durante el conflicto. El punto sobre las víctimas, que incluye justicia, reparación 

y verdad, es el más espinoso de la hoja de ruta, de la cual ya se lograron consensos sobre reforma rural (mayo 2013), 

participación política de los ex combatientes (noviembre de 2013) y drogas ilícitas (mayo 2014). En cuanto al anuncio del 
sábado, se creará una unidad especial que coordinará la búsqueda de información con datos y aportaciones que hagan el 

ejército, la policía, el grupo rebelde o las organizaciones sociales. La Fiscalía colombiana estima que hay unos 50 mil 
desaparecidos. Las primeras medidas se pondrán en marcha antes de la firma del acuerdo final, prevista para marzo de 2016. 

Además, el gobierno de Colombia y el grupo guerrillero colaborarán con la Cruz Roja con la información de la que dispongan 
para facilitar la ejecución de los planes especiales humanitarios. La unidad para la búsqueda de personas desaparecidas, que 

estará dirigida por un colombiano, entregará a los familiares un reporte oficial de la información que haya logrado obtener. 

Asimismo, gozará de independencia y autonomía administrativa y financiera para garantizar la continuidad en el tiempo del 
cumplimiento de sus funciones apunta el documento. Se busca así, agrega, aliviar el sufrimiento de las familias de las 

personas desaparecidas y de esta manera contribuir a la satisfacción de sus derechos. El Comité Internacional de la Cruz Roja 
(CICR) destacó el acuerdo entre el gobierno de Santos y las FARC sobre el tema de los desaparecidos y dijo estar listo para 

apoyar este plan. El jefe de la delegación del CICR en Colombia, Christoph Harnisch, señaló que el acuerdo tiene un alcance 

muy importante, pues busca dar respuesta a los cientos de miles de personas que hoy siguen buscando a sus seres queridos 
y que viven en la incertidumbre. Familiares de desaparecidos por el conflicto recibieron con esperanza el esperado acuerdo de 

búsqueda, señalaron reportes de prensa. (Afp, Ap, Dpa y Reuters, primera plana) 
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Excélsior-Corrupción frena inversión y negocios; Foro Económico Mundial define retos: Corrupción, inseguridad e 

ineficiencia de la burocracia son los principales lastres para los negocios, registra el ranking de Competitividad Global 2015, 

del Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés). De acuerdo con el índice, México está ubicado en el sitio 57, y en 
ese tipo de países la corrupción es el principal factor que el WEF considera que impide el crecimiento de la competitividad. La 

inseguridad y la ineficiencia de la burocracia ocupan el segundo lugar. En cambio, en las diez naciones más competitivas del 
mundo la corrupción no es un factor que preocupa a empresarios y a expertos para hacer negocios, es la última causa de los 

16 factores que mide el Foro como los asuntos más problemáticos en la materia. Especialistas consultados coincidieron en 

que si bien un país como México es capaz de atraer capitales, si no se resuelven la corrupción e inseguridad, las inversiones 
serán de baja calidad y no producirán los efectos deseados sobre el desarrollo del país. Eduardo Bohórquez, director de 

Transparencia Mexicana, y Viridiana Ríos, directora del observatorio México ¿cómo vamos?, explicaron que se necesitan 
instituciones que funcionen para atraer inversiones a largo plazo. La corrupción inhibe creación de negocios. Las 

naciones mejor evaluadas tienen un marco constitucional bien calificado. Los países más competitivos del mundo no lo son 

porque tengan marcos regulatorios económicos de vanguardia, sino porque poseen un ambiente institucional adecuado para 
hacer negocios, como tener menos corrupción. De acuerdo al reciente Ranking de Competitividad Global 2015 del Foro 

Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés), los diez países más competitivos del mundo comparten la característica de 
que la corrupción no es un factor que preocupa a empresarios y a expertos para hacer negocios, sino que, por el contrario, 

ocupa el último lugar de los 16 factores que mide el Foro como los asuntos más problemáticos para crear riqueza. En cambio, 
lo que más preocupa para hacer negocios en esos países son la legislación laboral restrictiva y las tasas impositivas. A media 

tabla. Esta situación contrasta con los países ubicados en la parte media del ranking del WEF, en donde se encuentra México, 

donde la corrupción es considerado, en promedio, el quinto factor que inhibe los negocios. Mientras, en los diez países con 
peor calificación en competitividad, la corrupción es el segundo factor que afecta el desempeño de los negocios. En México, 

ubicado en la posición 57 en el ranking global de competitividad, la corrupción es el principal factor que el WEF considera que 
impide hacer negocios, y la inseguridad y la ineficiencia de la burocracia ocupan el segundo lugar. CONSECUENCIAS. Para 

Eduardo Bohórquez, director ejecutivo de Transparencia Mexicana, los resultados que arroja el Foro Económico Mundial son 

consistentes con investigaciones que relacionan la corrupción y el nivel de desarrollo de los países. “Los países tienen mayor 
desarrollo humano cuando tienen un Estado de derecho robusto, donde las decisiones judiciales se acatan; donde no hay que 

sobornar a un juez para que un proceso avance; donde las autoridades, incluidas las económicas, rinden cuentas, y donde la 
distribución de los recursos públicos se hace sobre la base del mérito y la competencia y no de relaciones clientelares”, 

afirmó. En tanto, Viridiana Ríos, directora general del observatorio México Cómo Vamos, sostuvo que un país corrupto genera 
incertidumbre para los negocios, debido a que se tiene la percepción de que “a los que les va bien son a los que son amigos 

del poder, y a los que están alejados de esa relación entonces no tanto. Por eso un sistema corrupto genera volatilidad para 

hacer negocios, porque no hay certeza en el retorno del capital sino para unos cuantos”. CALIDAD DE FLUJOS. Bohórquez 
y Ríos coincidieron en que si un país es capaz de atraer inversiones, aunque tenga elevada corrupción, como México, la 

calidad de la inversión es la que no producirá los efectos deseados sobre el desarrollo del país. “Un país con alta corrupción 
tiende a atraer capitales de dudosa reputación, poco transparentes y no aquellos con el compromiso de largo plazo con el 

país. Así, se atrae más a la parte especulativa de los capitales y se encarece el costo de las inversiones por los factores de 

riesgo existentes”, expresó Bohórquez. Ríos afirmó que “las inversiones de largo plazo se atraen con certeza jurídica y Estado 
de derecho, mientras que las que se benefician con la corrupción son las de corto plazo, las que dependen de relaciones 

políticas, y esto genera un incentivo perverso para el crecimiento porque la inversión más productiva es la de mediano y largo 
plazo”. INSTITUCIONES QUE FUNCIONEN. El director ejecutivo de Transparencia Mexicana manifestó que la solución 

para la corrupción es un sistema de instituciones que funcionen y no uno basado en la capacidad de una persona ni creando 

más burocracias. “Cuando se cae un avión en la frontera de Francia y Alemania, ¿quién investiga?: un fiscal local en ambos 
países. Cuando descubren un caso de corrupción en la FIFA, el FBI activa su investigación como una más dentro de sus 

competencias. Es decir esos países no necesitan crear comisiones especiales para que la justicia opere, sólo hacen que sus 
instituciones funcionen en lo cotidiano, es lo que no hemos logrado entender en México. ” Evaluación de Instituciones. 

Por eso el director ejecutivo de Transparencia Mexicana recomendó a la clase política priorizar un mejor funcionamiento de la 
PGR, de las fiscalías locales, de los jueces, de los fiscalizadores de las cuentas públicas, “porque en lugar de anunciar grandes 

instituciones para el combate a la corrupción se debe buscar que las existentes funcionen y hagan cumplir la ley, en lugar que 

crear nuevas burocracias”. (Paulo Cantillo, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Lo “moreno” no quita lo inteligente: Hace algo más de 15 años el Foro Económico de Davos incluyó a Xóchitl Gálvez y 
Ricardo Monreal entre los 100 líderes del futuro mundial, y el segundo fue considerado (año 2000) en una nómina semejante 

de Time. En junio reciente, ella por el PAN, él por Morena, ganaron las jefaturas delegacionales de Miguel Hidalgo y 

Cuauhtémoc de la capital del país. Y aunque al asumir sus cargos lo primero que denunciaron fue la corrupción heredada de 
administraciones perredistas, Monreal ha sido más estruendoso en prometer “Ya no más”. Por lo que dice, la Cuauhtémoc es 

como el Ieepo era en manos de la 22 del magisterio: un coto di mafia. Leal como nadie a su camarada y amigo Andrés 
Manuel López Obrador, Monreal es, sobre todo, muy inteligente. De ahí su sensata relación institucional con Miguel Ángel 

Mancera, a quien tanto intentan reventar los más acelerados de Morena. Y de ahí, también, que Monreal se perfile para 
buscar en 2018 el Gobierno del DF… con o sin el consentimiento de su respetado fundador del nuevo partido.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que en días recientes fue capturado el sujeto apodado “El Ingeniero”, “jefe de obra” en la construcción de túneles en Tijuana 
para la organización de Joaquín “El Chapo” Guzmán. Otros detenidos por la fuga son el propietario de la pista aérea de San 

Juan del Río, Querétaro, de la que partieron hacia Culiacancito, Sinaloa, las avionetas en las que escapó el delincuente y que 
se encuentran aseguradas ya, así como los dos pilotos. 

 
Que pese a los señalamientos de PRD y PAN, en el sentido de que no van a promover a integrantes de algún partido político 

como candidatos para ocupar las dos vacantes que habrá en la Suprema Corte de Justicia de la Nación a partir del próximo 30 

de noviembre, el mensaje no ha tranquilizado al Poder Judicial de la Federación. Entre magistrados y ministros corre la 
especie de que en la terna figurarán personajes familiarizados con la impartición de justicia, pero sin méritos “de peso” para 

figurar en el Pleno de la Corte, en los lugares que dejarán Olga Sánchez Cordero y Juan Silva Meza. 
 

Que el alcalde de Acapulco, Evodio Velázquez, analiza la imposición de una especie de toque de queda en su municipio, uno 

entre los de mayor incidencia delictiva en el país. Debido a que se trata también de un importante destino turístico, la medida 
tendría impactos económicos negativos, pero la balacera que presenció el gobernador electo, Héctor Astudillo, activó aún más 

las alarmas. 
 

Que el titular de ProCDMX, Simón Levy, hará una pausa en la promoción del segundo piso peatonal corredor Chapultepec. 
Ello se debe a que está invitado a participar en representación del GDF en el Consejo Global del Foro Económico Mundial para 

la implantación del transporte del futuro, que se llevará a cabo en Abu Dhabi, capital de Emiratos Árabes Unidos. Lleva la 

misión de informar sobre proyectos y las estrategias de inversión en infraestructura social con participación de capital privado. 
 

Que el presidente del INE, Lorenzo Córdova, se puso feliz cuando se enteró del desistimiento del gobierno federal para crear 
una cédula de identidad, porque ello puso fin a la competencia con la credencial de elector iniciada desde el gobierno de 

Felipe Calderón. Ahora, la mica del INE solo tendrá que incorporar la clave de identificación. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Cannabis en libertad 

 
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea ha exhibido un enorme valor al presentar a la primera sala de la Suprema Corte un proyecto de 

resolución que “concluye que son inconstitucionales los artículos 235, 237, 245, 247 y 248, todos de la Ley General de Salud,  
que establecen una prohibición para que la Secretaría de Salud emita autorizaciones para la realización de los actos 

relacionados con el consumo personal con fines recreativos (sembrar, cultivar, cosechar, preparar, poseer, transportar), en 

relación únicamente a la mariguana”. El ministro no ha hecho sino reconocer un dato que la ciencia ha comprobado desde 
hace tiempo. La marihuana (mariguana o cannabis) es menos dañina que muchos otros productos que se consumen o 

comercian actualmente de manera legal. Zaldívar no se ha limitado, sin embargo, a hacer un análisis utilitario de los daños 
relativos de distintas sustancias. Su texto ofrece un valioso reconocimiento a la libertad de los individuos para decidir por sí 
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mismos, una libertad que el Estado mexicano ha reprimido durante demasiado tiempo: “Este Alto Tribunal-escribe-considera 

que pertenece al estricto ámbito de la autonomía individual, protegido por el derecho al libre desarrollo de la personalidad, la 

posibilidad de decidir responsablemente si desea experimentar los efectos de esa sustancia, a pesar de los daños que esta 
actividad puede generarle a una persona”. El proyecto de dictamen del ministro Zaldívar surge de una petición de la Sociedad 

Mexicana de Autoconsumo Responsable y Tolerante (SMART) a la Cofepris para que otorgara a sus miembros un permiso 
para el cultivo de marihuana para autoconsumo. La Cofepris rechazó la petición, lo cual llevó a SMART a iniciar un juicio de 

amparo, que fue resuelto de manera negativa en las dos primeras instancias: por un juez de distrito y por un tribunal 

colegiado. El dictamen positivo del ministro Zaldívar, por lo tanto, ha sorprendido. La prohibición contra la marihuana y otras 
drogas ha causado daños a la sociedad miles de veces superiores a los beneficios que supuestamente generaría. No hay un 

solo caso de muerte comprobada por el uso de marihuana, a pesar de que las autoridades que administran la prohibición han 
hecho todos los intentos posibles por encontrar alguno. Se calcula que se necesitarían unas 40 mil dosis de THC, el 

compuesto químico de la marihuana, para generar una sobredosis fatal. Una persona tendría que fumar quizá unos 200 
kilogramos de marihuana en un par de horas para ocasionarse la muerte por sobredosis (newhealthguide.org). En cambio el 

consumo de un litro de alcohol puede provocar la muerte de un individuo de 60 kilos (“Alcohol Poisoning”, alcohol.org.nz). La 

guerra contra las drogas, sin embargo, ha generado cuando menos 150 mil muertes en México nada más desde el inicio del 
gobierno de Felipe Calderón en diciembre de 2006. Sería difícil imaginar una peor política pública que la guerra contra las 

drogas. El tema fundamental, empero, no es el análisis utilitario de una política pública. Lo que está en juego es determinar si 
el gobierno tiene el derecho de encarcelar o matar a una persona por usar una sustancia que sólo a ella le hace daño. El uso 

de una droga no es un acto criminal que afecte a una víctima sino un problema de salud pública. Y no hay peor política de 

salud pública que encarcelar a los enfermos. No sé cómo vendrá el voto de los ministros de la primera sala sobre el proyecto 
de Zaldívar. Sí sé que el principal problema que hoy enfrenta nuestro país no es el consumo de la marihuana sino la guerra 

contra las drogas. 
LANGOSTA CON ARROZ 

Comer langosta con arroz, frijoles y tortillas de harina es un raro placer de la vida. Puerto Nuevo, en Rosarito, Baja California, 
se ha especializado en esa delicia. La cantidad de gente que este octubre veo en Puerto Nuevo me dice que el turismo-casi 

completamente mexicano-estadounidense-se ha reencontrado con este placer. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Sí a la legalización de la mariguana, pero no así 

 
Los amables lectores de esta columna saben que, desde hace varios lustros, estoy a favor de la legalización de las drogas 

comenzando por la mariguana. Mi postura es ideológica y pragmática. Sobre la primera, creo en la libertad de los individuos a 

consumir lo que se les pegue la gana asumiendo el riesgo y la responsabilidad que eso implica. No veo por qué el Estado 
deba convertirse en una especie de papá o mamá en este asunto. Esto no quiere decir que esté a favor del consumo de 

drogas. Por el contrario, como padre de familia que soy, es un tema que me preocupa y ocupa. Estoy convencido que el 
problema de las drogas se soluciona con políticas de educación y salud públicas, no prohibiéndolas. En cuanto a lo 

pragmático, pues y simple y sencillamente la prohibición ha fracasado: el consumo no ha bajado y lo que ha aumentado 
exponencialmente son los muertos de una absurda guerra contra el narcotráfico, imposible de ganar. Por eso estoy cien por 

ciento de acuerdo con la postura de la Sociedad Mexicana de Autoconsumo Responsable y Tolerante, A.C. (SMART). Esta 

organización le solicitó un permiso a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) para abrir un 
club de autoconsumo de cannabis. Esto implicaría la siembra, cultivo, cosecha, preparación, acondicionamiento, posesión, 

transporte y todo lo relacionado para que sus miembros puedan consumir mariguana. Como era de esperarse, la Cofepris les 
negó el permiso por estar prohibida la cannabis en la Ley General de Salud. SMART se amparó aduciendo que esto viola sus 

derechos humanos. Alegan que el Estado no puede prohibir el consumo del cannabis ni para fines médicos ni lúdicos: son 

decisiones personales que debe tomar cada cual especialmente porque sólo generan riesgos para quien las usa. Coincido. 
También con el argumento de que “el Estado ha tomado una postura paternalista mediante la que trata a los ciudadanos 

como si no fuesen seres los suficientemente racionales para tomar sus propias decisiones, lo cual podría llegar al extremo de 
prohibir substancias como el tabaco, el alcohol, el azúcar, la grasa o la cafeína”. Y también concuerdo que la prohibición no 

“es proporcional en tanto existen medidas menos restrictivas para proteger la salud, además de que los perjuicios que genera 
la prohibición son mayores respecto de los beneficios que ha traído”. El caso llegó hasta la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) gracias a la excelente demanda realizada por los abogados de SMART (Andrés Aguinaco y el CEIS). Tocó la 

suerte que el ponente fuera Arturo Zaldívar, un ministro que se ha distinguido por posturas liberales bien fundamentadas. Ya 
publicó su proyecto de sentencia y es a favor de SMART. Se trata de un magnífico documento que argumenta que las 
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conductas de asueto y esparcimiento de cada individuo están protegidas por el derecho al libre desarrollo de la personalidad. 

Concluye, además, que la política prohibicionista ha sido desproporcionada e indebida para este derecho humano. Ergo, 

propone que la Cofepris otorgue la autorización para que SMART abra su club de autoconsumo de cannabis. Suscribo al cien 
por ciento los argumentos de la demanda de amparo de SMART y del proyecto de sentencia del ministro Zaldívar. Si por mí 

fuera, la votaría a favor hoy mismo. Desde hace mucho tiempo estoy a favor de la legalización de las drogas. Pero no creo 
que en una democracia liberal como la nuestra este asunto deba decidirse de esta forma: por la puerta de atrás, a través de 

una sentencia de la SCJN. Los que estamos a favor de la legalización debemos convencer a la mayoría de la sociedad de 

repeler la prohibición. Lo que conviene es un debate que desemboque en una reforma a la Ley General de Salud por parte del 
Poder Legislativo o una consulta popular (hoy permitida en México) como ocurrió en los estados de Colorado o Washington en 

Estados Unidos. La SCJN no debe legislar y me temo que eso estaría haciendo si el resto de los ministros apoya el proyecto 
de Zaldívar. La legalización de las drogas es un asunto que le corresponde decidir a la sociedad, ya sea en un referéndum o 

en una votación mayoritaria de sus representantes en el Congreso. Por lo pronto, todo mi respeto y solidaridad con la 
demanda de SMART y el proyecto de Zaldívar. Estoy seguro que será un hito en la lucha por repeler la prohibición de las 

drogas en México. (Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Las dos opciones para El Chapo 

En la operación de recaptura de Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo una buena parte de los ojos y oídos de la misión 
trabajan desde Estados Unidos de manera permanente. Nos comentan que en las dos últimas semanas, pero en especial 

desde el 7 de octubre, se establecieron enlaces de comunicación con turnos de 24 horas en Estados Unidos para coordinarse 
con sus contrapartes de México, mientras que drones sobrevuelan la zona serrana del Triángulo Dorado dando ojos a los 

operadores tanto en México como en territorio estadounidense. Nos dicen desde Washington que esta es quizá la operación 
coordinada más importante que hasta ahora han llevado las autoridades de los dos países y que la misión terminará sólo 

cuando sucedan dos cosas: la recaptura del capo, o su abatimiento.  

 
Osorio Chong frente a diputados  

Esta semana el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, pasará varias horas con integrantes de la Cámara de 
Diputados, no sólo porque comparecerá ante las Comisiones de Gobernación y Seguridad Pública, el jueves 22, sino que 

también porque sostendrá un encuentro el próximo martes, con la Comisión Especial de Ayotzinapa, en sus oficinas alternas, 

a la que acudirán los subsecretarios de Derechos Humanos, Roberto Campa, y de Enlace Legislativo, Felipe Solís Acero. Nos 
cuentan que es de tal interés la reunión que don Miguel Ángel ha solicitado a la presidenta del órgano legislativo, la diputada 

panista Guadalupe Murguía, no suspenderla, pese al trabajo legislativo por la aprobación del paquete económico.  
 

Piden nuevas políticas contra pobreza 

Hoy en el Museo de la Ciudad de México un panel con una gran variedad de integrantes, como José Woldenberg, Arturo 
Núñez Esteva (ex presidente de Coparmex), Francisco Hernández Juárez, de la (UNT), María Marván, Rogelio Gómez 

Hermosillo y Mauricio Merino, entre otros, pedirán que en el presupuesto 2016 se consideren recursos para nuevas políticas 
de combate a la pobreza y la desigualdad. Nos dicen que los participantes pedirán también al coordinador de la bancada del 

PRI en San Lázaro, César Camacho, que haga efectiva la propuesta de diálogo que les hizo hace unos días en su texto en EL 
UNIVERSAL. El acto es parte de las actividades del Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza que fue el pasado 

sábado. 

 
Las giras del ingeniero Cárdenas 

A sólo unos días de haberse lanzado como organización política sin fines electorales, los encargados de Por México Hoy, 
encabezados por el ex perredista Cuauhtémoc Cárdenas, arrancaron giras por algunos estados de la República. Las reuniones 

se dan, principalmente, con organizaciones de la sociedad civil y con la comunidad universitaria donde oradores como el 

mismo Cárdenas y el senador Alejandro Encinas han resaltado echar abajo las reformas estructurales y el esclarecimiento de 
casos como el de Iguala. Asimismo, nos dicen, quieren posicionarse por encima de los demás partidos, incluido el PRD, por su 

mensaje de que todas las fuerzas políticas han perdido sus valores. ¿Cuál será el siguiente paso de Por México? 
 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 

¿Y el secretario de hacienda y candidato Luis Videgaray?: Hace no mucho, uno habría supuesto que a horas de que se 
votaran la ley de ingresos y el presupuesto 2016, el secretario de Hacienda y prometedor candidato del PRI a la Presidencia 

de la República estaría en el centro de la atención política, recibiendo apoyos y metralla a granel, explicando y defendiendo 
por todos lados las bondades y alcances del presupuesto base cero. No es así. Se extingue la primera mitad del sexenio y Luis 

Videgaray parece haber dejado de ser nota. Parece haberse perdido en el espacio. Desde hace semanas, Videgaray ha estado 

al margen de la polémica y las acciones llamativas. Quizá sea su estrategia, pero en lo que va del convulso octubre, por 
ejemplo, acaso acompañó con unas palabras el proyecto de zonas económicas especiales, exhortó a los diputados a no 

aumentar impuestos, recordó que los precios de las gasolinas deberán bajar en enero, no se metió en honduras con el 
Acuerdo Transpacífico, pidió reflexionar sobre un necesario aumento a las aportaciones para la jubilación, habló de la 

educación financiera, del predespacho aduanero. Y así. Estuvo en Perú como uno más en una reunión del FMI y el Banco 

Mundial, flanqueó al presidente Peña Nieto en actos de rutina, sus comparecencias en el Senado y la Cámara de Diputados 
pasaron inadvertidas, en fin. Nada para escribir un libro sobre el único secretario genuinamente funcional del gabinete. El 

estratega, organizador, operador, negociador, embajador, vocero. Y el hombre a quien algunos analistas y protagonistas 
siguen viendo en una posición de privilegio en las combinaciones de 2018. Difícil. No sólo por las secuelas que el escándalo 

por cómo compró su casa de Malinalco tendrían en su hipotética candidatura, sino porque nada hace pensar que 2016 será 
un año de oro para la economía mexicana. Y si no lo es, habrán corrido otros cuatro años de crecimiento mínimo. El gobierno 

persistirá en tratar de ganar pequeños debates sobre las mejores cifras de empleo e ingreso, en exaltar la tasa de inflación 

más baja en tres generaciones. Pero la percepción de que la economía no marcha es muy fuerte. Difícil imaginar, pues, a un 
candidato que los opositores descalificarán no sólo como símbolo de oprobio, sino como incapaz de poner a caminar a la 

economía, su supuesto mole. Es 2016 o ya no fue. Lo que venturosamente pudiera ocurrir en la economía a partir de 2017, 
no le serviría de gran cosa al precandidato Videgaray, el hombre que tenía la inteligencia, el poder y las reformas para marcar 

un punto y aparte. MENOS DE 140. El gobierno mexicano no piensa dejarse vapulear mañana en Washing-ton en las sesiones 

de derechos humanos. Va bien armado. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

SEGUNDA LLAMADA, SEGUNDA… La sociedad civil tocará de nuevo la puerta-y el corazón-de los diputados federales para 
que asuman la construcción de un presupuesto con sentido del decoro y que propicie el desarrollo del país, no el 

enriquecimiento de unos cuantos. 
 

SE HARÁ a través de un foro en el que participarán el académico José Woldenberg; el empresario Alberto Núñez Esteva; el 

sindicalista Francisco Hernández Juárez, Edna Jaime, de México Evalúa; y Rogelio Gómez Hermosillo, de Acción Ciudadana 
Frente a la Pobreza, entre varios más. 

 
ALGUNAS de sus demandas centrales son: reducir el financiamiento a los partidos y el gasto en publicidad, así como los 

pagos extra a altos funcionarios. A la par, fortalecer la inversión en educación, salud e infraestructura y aumentar el salario 

mínimo. A ver si ahora sí les hacen caso. 
 

EN ESTOS DÍAS queda muy claro que nada tiene que ver la “realidad” de la pantalla de televisión con la realidad cotidiana 
de los mexicanos. 

 
MIENTRAS que las autoridades reportan que el apagón analógico sigue adelante y concluirá este mismo año, las televisoras 

andan queriendo espantar con el petate del muerto. 

 
POR LO QUE se ve en sus pantallas, da la impresión de que quieren inventar un problema social donde no lo hay, a lo mejor 

para retrasar lo más posible la entrada en vigor de la era digital a la que tanto se resisten. 
 

ADEMÁS DE los problemas de inseguridad, falta de servicios e inundaciones, el Valle de Chalco tiene la desgracia de ser el 

único ayuntamiento con dos presidentes municipales en activo. 
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TODO COMENZÓ cuando el perredista Jesús Sánchez Isidoro pidió licencia como alcalde para competir para diputado local 

del Estado de México. Ya una vez instalado en su curul, ¡volvió a pedir licencia! y se regresó a Chalco a terminar su trienio el 

31 de diciembre. 
 

EL DETALLE está en que el Tribunal Electoral mexiquense había ordenado al Congreso designar como alcalde sustituto a 
José Fernando Ruiz Razo, que es quien ha venido desempeñando el cargo en sustitución del primero. 

 

LO PEOR es que todo este embrollo judicial, político y legal dicen que fue provocado por la voracidad de Sánchez Isidoro, 
quien habría vuelto a la alcaldía para cobrar su bono de despedida, el aguinaldo y, si se puede, ¡llevarse hasta los focos! 

 
LOS QUE anduvieron de fiesta el fin de semana fueron los priistas. Y no era para menos pues se casó Alejandra del Moral, la 

directora de Banco de Ahorro Nacional y Servicios Financieros. 
 

LA TITULAR de Bansefi contrajo nupcias con Paul Ospital, secretario particular de César Camacho en San Lázaro, a quien 

conoció cuando él era dirigente de la CNOP en Querétaro y ella la delegada del CEN tricolor. 
 

AHÍ en el Antiguo Colegio de las Vizcaínas anduvieron tanto Luis Videgaray como el chiapaneco Manuel Velasco; el propio 
Camacho y Manlio Fabio Beltrones, aunque no se les vio bailar los éxitos ochenteros que interpretó el grupo Matute. 

 

(Redacción, página 10) 
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